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АЦБК и Valmet: 40 лет спустя
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Эхо недели

Успех

Долги Коррупция

Сделка: АЦБК приступил к крупнейшему переоборудованию

АЦБК и Valmet: 40 лет спустя

Поставлять оборудование для Ар-
хангельского ЦБК будет финская кор-
порация Valmet, которая, к слову, уста-
навливала и предыдущую картоноде-
лательную машину (КДМ) еще в нача-
ле 1970-х годов. Приемница, по сло-
вам президента по региону EMEA 

Valmet Весы СИМОЛА, должна про-
служить еще столько же – от 40 до 50 
лет. При этом производительность но-
вой машины заметно выше.

30 сентября генеральный дирек-

тор АЦБК Дмитрий ЗЫЛЁВ подпи-
сал с Valmet контракт на поставку обо-
рудования на общую сумму более 50 
млн евро. Как отметил вице-прези-

дент Valmet в России Иван ГУБИН, 

АЦБК приступит к строительству пер-
вой крупной высокоавтоматизирован-
ной машины со времен развала Со-
ветского Союза.

«Valmet еще в 50-х годах прошло-
го века пришел на российский рынок, 
это бывший финский Госметалл, или 
Сообщество металлургических заво-
дов. И мы очень внимательно наблю-
даем за тем, что происходит в России. 
Новые технологии гарантируют Архан-
гельскому ЦБК глубокие конкурентные 
преимущества и обеспечат рабочими 
местами несколько поколений архан-
гелогородцев и новодвинцев», – до-
бавил он.

Модернизация всего технологи-
ческого потока завершит второй этап 

приоритетного инвестиционного про-
екта в области освоения лесов АЦБК 
– «Реконструкция производства кар-
тона», включенного в перечень ПИП 
Минпромторгом России. Работы по 
установке новой КДМ должны завер-
шиться к середине 2018 года, но, по 
словам Дмитрия Зылёва, работники 
комбината уже опережают график. 
Подготовительный этап будет прохо-
дить на работающем оборудовании. 
Далее предполагается практически 
полный демонтаж КДМ-2 и замена по-
рядка 80% ее элементов. Когда же бу-
дут устанавливаться основные части 
машины, производство приостановит-
ся на два месяца. 

«У Pulp Mill Holding три главных 
цели. Во-первых, на комбинате мно-
го старого оборудования, и мы хотим 
заменить его на новое – более каче-
ственное и безопасное. Второй за-
дачей было найти такое оборудова-
ние, которое эффективнее использу-
ет натуральные ресурсы – лес, воду и 
энергию – и, соответственно, мень-
ше вредит атмосфере. В-третьих, 
мы хотим не просто соблюдать эко-
логические нормативы, установлен-
ные российским законодательством, 
а работать даже более экологически 
эффективно. Это стандарты качества 
очень высокого уровня, пожалуй, как 
в Восточной Европе, и, определенно, 
гораздо выше, чем в Южной Амери-
ке и большей части Северной Амери-
ки. Там требования совсем не такие, 
как в России и, в частности, Архан-
гельске. Безусловно, одна из основ-

ных наших задач при этом – умень-
шение стоимости производства», – 
рассказал председатель совета 

директоров Pulp Mill Holding Хайнц 

ЦИННЕР.

Ожидаемый прирост производи-
тельности после модернизации КДМ-2 
составит 90 тысяч тонн гофробумаги и 
унилайнера в год. Сегодня вторая ма-
шина производит 235 тыс. тонн про-
дукции в год.

По словам Дмитрия Зылёва, срок 
окупаемости проекта – порядка пяти 
лет. Это очень хорошо для бумажной 
отрасли, которую хоть и не назовешь 
низкомаржинальной, но все-таки про-
екты такого масштаба обычно окупа-
ются около 10 лет.

Для совсем беззаботного буду-
щего Архангельскому ЦБК не хвата-
ет только сырья. Своевременно вы-
полняя этапы своего инвестпроекта, 
предприятие надеется и на соизме-
римую ответную реакцию региональ-
ного правительства.

«Мы находимся в постоянном ди-
алоге с региональными властями по 
поводу лесфонда и будем продол-
жать его вести. Я уверен, что нас услы-
шат, поскольку АЦБК является и гра-
дообразующим, и бюджетообразую-
щим предприятием. Только в прошлом 
году мы заплатили более двух млрд 
рублей налогов в бюджеты всех уров-
ней. В этом году ситуация не изменит-
ся, поэтому я уверен, что Правитель-
ство Архангельской области пойдет 
нам навстречу», – подчеркнул Дмити-
рй Зылёв.

Архангельский ЦБК 
вложил более 50 млн евро 
в модернизацию второй 
картоноделательной 
машины, которая была 
установлена на комбинате 
более 40 лет назад. Основной 
акционер предприятия – 
Pulp Mill Holding инвестирует 
в новое оборудование 
и строительно-монтажные 
работы более 7 млрд 
рублей с целью нарастить 
производство и сделать 
его более экологичным. 
Но такие огромные 
инвестиции АЦБК планирует 
«отбить» уже через пять лет.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

 ■Часть имущества «Малиновки» 
продана в интересах банка

В Устьянском районе из-за крупных долгов перед 

банком было выставлено на торги имущество ООО 

«Спортивно-оздоровительный комплекс «Малинов-

ка». Как сообщает управление Федеральной службы 

судебных приставов по Архангельской области, об-

щая сумма задолженности составляет порядка 100 

млн рублей. 

Кредитная организация обратилась в арбитражный суд, 
который принял решение обратить взыскание на заложен-
ное имущество комплекса на общую сумму более 10 млн 
рублей. Судебные приставы арестовали: здание кафе на 
48 мест, домик охраны, здание сервис-центра, зимнюю бе-
седку, домик оператора, буксировочную канатную доро-
гу, недостроенные здания гостиницы и спа-центра. Также 
арест был наложен на право аренды трех земельных участ-
ков, на которых и располагаются перечисленные объекты.

Часть имущества «Малиновки» продана, вырученные от 
продажи деньги пойдут банку. Новый собственник намерен 
использовать объекты по прежнему назначению. 

Ситуация никак не повлияет на планы комплекса: все 
события, намеченные в календарном плане спортивных 
мероприятий 2016/2017 года, состоятся в установленные 
сроки, сообщает пресс-служба Правительства Архангель-
ской области.

 ■Экс-глава МО «Катунинское» 
осуждён за взятку и растрату

Бывший глава МО «Катунинское» Приморского рай-

она Сергей ПИЛИПЧУК признан виновным в получении 

взятки в крупном размере и растрате. Также в суде на-

шла подтверждение вина его знакомого – директора 

общества с ограниченной ответственностью, высту-

пившего пособником в преступлении.

Как установило следствие, Пилипчук при содействии 
предпринимателя растратил вверенное ему имущество в 
виде 4736 аэродромных железобетонных плит, принадле-
жащих МО «Катунинское», общей стоимостью более 28 млн 
рублей, получив за их продажу 200 тысяч рублей. 

Он же в 2015 году предложил участковому уполномочен-
ному полиции ОМВД России «Приморский» улучшить жи-
лищные условия. За незаконное денежное вознаграждение 
в размере 300 тысяч рублей глава заключил с участковым 
два договора – служебного и социального найма – на квар-
тиру, находящуюся в собственности МО. Договор служебно-
го найма предназначался для придания вида правомерно-
сти предоставления жилого помещения, а по договору со-
циального найма участковый мог приватизировать квартиру 
и в дальнейшем распорядиться ей по своему усмотрению.

Приговором суда Пилипчуку назначено наказание в виде 
8 лет лишения свободы в колонии строго режима со штра-
фом в размере 30 тысяч рублей. 

 ■Предприниматель из Устьянского 
района получит 1 млн рублей

В Архангельске объявили имя победителя телеви-
зионного шоу «Бизнес на миллион». Предприниматель 
Валентина БЕЛОЗЁРОВА из Устьянского района по ре-
шению инвестиционного комитета получила право на 
инвестиции в размере 1 млн рублей. Ее проект по соз-
данию уникального этнокультурного центра в поселке 
Октябрьский получил одобрение и губернатора обла-
сти Игоря ОРЛОВА.

Валентина Белозерова несколько лет назад создала 
изделия для детской коллекции одежды в русском стиле 
– так родился проект «Маричка». С ним Валентина пришла 
на образовательную программу «Профессия – предприни-
матель» и прошла отбор на участие в телевизионном шоу 
«Бизнес на миллион». В процессе обучения совместно с экс-
пертами она существенно доработала проект. В результате 
инвесторам был представлен бизнес-план по открытию эт-
нокультурного центра, который объединит под своей кры-
шей швейное и ткацкое производство, музей с экспозици-
ей швейных и вышивальных машин и пространство для раз-
вития прикладных видов творчества для детей и взрослых.

Инвесторы телешоу «Бизнес на миллион» проект под-
держали практически единогласно. Миллион рублей Ва-
лентине Белозеровой вручили председатель инвестици-
онного комитета Иван ЗАХАРОВ, сопредседатель коорди-
национного совета федеральной программы «Ты – пред-
приниматель» в Архангельской области Артём ВАХРУШЕВ 
и представитель регионального центра сети «Консультант 
Плюс» Алексей ГУБКИН.

Стать участником телешоу «Бизнес на миллион» могут 
выпускники образовательного проекта «Профессия – пред-
приниматель». Ежегодно из порядка 100 перспективных 
проектов независимые инвесторы выбирают 14 лучших. 
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Регион

Городская среда: Работа над программой развития областного центра продолжается

Выборы закончились, но рабо-
та над программой продолжается. 
В скором времени объемы финан-
сирования, направленные на раз-
витие Архангельска, должны рас-
смотреть и утвердить депутаты об-
ластного Собрания.

НЕЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

Необходимость особого фи-
нансирования развития Архангель-
ска осознавалась достаточно дав-
но. Но заработала программа раз-
вития Архангельска как областно-
го центра лишь в 2007-м, она была 
рассчитана на три года и в основ-
ном направлена на приведение в 
порядок главных городских маги-
стралей. Однако уже к началу «де-
сятых» появились многочисленные 
вопросы, остававшиеся без отве-
та, по поводу адекватности расхо-
дования городских средств.

Первым звоночком явилась не-
удачная реконструкция Ленинград-
ского проспекта. Осуществленная 
по устаревшему, еще советских 
времен проекту, она не улучшила 
ситуации и лишь затруднила дви-
жение по одной из ключевых дорог. 
Несмотря на то, что к тому времени 
трамвайное движение ликвидиро-
вали, место, когда-то отведенное 
под рельсы, осталось неиспользо-
ванным. Куда смотрела мэрия, так 
никто и не узнал…

Серьезной имиджевой поте-
рей для городского руководства 
оказалась и реконструкция улицы 
Выучейского. Дело не только в том, 
что «цена вопроса» была слишком 
высокой, сопоставимой с ценами 
укладки асфальта в Сколково или 
Сочи. Современная дорога прохо-
дит в основном вдоль покосивших-
ся старых бараков, а новое строи-
тельство, скорее всего, значитель-
но ухудшит здесь дорожную ситуа-
цию. Логичнее было бы сначала за-
строить этот участок города новы-
ми домами, продвинуться в реше-
нии проблемы ветхого и аварий-
ного жилья. 

А открытый конфликт город-
ской и региональной власти был 
связан с незаконным, как недавно 
выяснилось в суде, возведением 
терминала транспортно-переса-
дочного узла около морского-реч-
ного вокзала – для реального улуч-
шения условий пассажироперево-
зок вполне хватило бы небольшо-
го навеса. Справедливости ради, 

следует отметить, что строитель-
ство осуществлялось на средства 
частных инвесторов. 

Два больших сооружения, заго-
раживающие вид на новый кафе-
дральный собор и возведенные во-
преки мнению известных архитек-
торов, едва ли могли способство-
вать выделению дополнительного 
финансирования муниципалитету. 

После того как Архангельск 
изменил форму управления и на 
сессии Архангельской городской 
Думы главой города был избран 
Игорь ГОДЗИШ, ситуация изме-
нилась. Возможно, Игорю Викто-
ровичу удалось правильно понять 
первопричину проблемы: келей-
ность, закрытость при принятии 
стратегических решений, отсут-
ствие внимания к мнению, поже-
ланиям жителей и гостей столицы 
Поморья. Принятие новой страте-
гии развития Архангельска на три 
ближайших года свидетельству-
ет о том, что ошибки прошлого уч-
тены и, хотелось бы надеяться, не 
повторятся. Архангельск – не ЗАО, 
рассчитанное на чьи-то тайные ди-
виденды, это территория жизни и 
смыслов трехсот пятидесяти ты-
сяч вполне современных людей 
XXI века. 

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ

По предварительным данным, 
на реализацию областной про-
граммы развития Архангельска 
на 2016–2020 годы областное ру-
ководство намерено выделить бо-
лее 3 млрд рублей.  

Значительные средства город-
ская администрация планирует на-
править на развитие транспорт-

ной инфраструктуры, традицион-
ных отраслей экономики: лесопро-
мышленный комплекс, судострое-
ние, рыбопереработка, производ-
ство стройматериалов. Появятся 
100 автопавильонов в металличе-
ском и стеклянном исполнении, 
увеличится количество автобусов 
большой вместимости.

Хотя повсеместно одна из са-
мых болезненных проблем Архан-
гельска – благоустройство терри-
торий, создание оазисов цивили-
зации и их поддержание в надле-
жащем порядке. Все городские 
округа в рамках программы по-
лучили стратегию развития. Она 
формировалась не в тиши каби-
нетов, а по результатам общения 
с активом и основывалась на про-
блемах наиболее актуальных. 

У депутатов областного Собра-
ния есть и более конкретное виде-
ние целей программы. 

«Программа-стратегия 2020 
для Архангельска должна прежде 
всего включать в себя финанси-

рование его функций как област-
ного центра. То есть как культур-
ного, хозяйственного, научно-об-
разовательного, административ-
ного центра региона. Они и долж-
ны поддерживаться за счет об-
ластного финансирования в пер-
вую очередь. Да, у Архангельска 
есть, к примеру, проблема ветхо-
го и аварийного жилья. Но это не-
много другое, это проблема фе-
деральная, а не только отдельно 
взятого города как муниципально-
го образования. И ее следует ре-
шать иначе», – отмечает замести-

тель председателя комитета по 

бюджету и налоговой политике 

Евгений УХИН.

НЕ ТОЛЬКО «ЦИФРА»…

Еще одна особенность но-
вой программы – ее ориентиро-
ванность на новые технологии, 
устремленность в будущее. В по-
следнее время Архангельск стано-
вится все более восприимчивым к 
современным «умным» решениям: 
на набережной Северной Двины 
установлены наконец-то камеры 
видеофиксации, а у Кузнечевско-
го моста неподалеку друг от дру-
га открылись сразу два высокотех-
нологичных объекта – спортпло-
щадка для людей с ограниченными 
возможностями и новый сквер, на-
званный в честь писателя Евгения 
Коковина, в котором установле-
на интерактивная скамья, где лю-
бой желающий может скачать на 
смартфон цифровые версии про-
изведений русской, советской и 
зарубежной классики. Совсем не 
лишняя новация для мам и пап, гу-
ляющих с колясками вдоль реки.

Эти новые элементы городской 
среды очень нужны Архангельску 
и способны по мере их пополне-
ния сделать жизнь разнообразнее, 
спокойнее, комфортнее. Край-
не важно создавать благоприят-

ную, удобную среду для инвали-
дов, ведь Архангельск и область 
не разделены друг от друга «ки-
тайской стеной», у многих жите-
лей региона здесь имеются род-
ственники, друзья, близкие люди. 

Не только новые технологии 
определяют облик города. По 
мнению председателя комите-

та по промышленной полити-

ке, транспорту, связи и эколо-

гии Эрнеста БЕЛОКОРОВИНА, 
реконструкция городской среды 
должна вызвать и серьезные изме-
нения в политике городской вла-
сти: «Я бы хотел особо обратить 
внимание вот на какой аспект. Са-
мое главное, что нужно сделать в 
рамках этой программы, – благо-
устроить город, сделать его удоб-
ным, комфортным для прожива-
ния. Прежде всего надо приводить 
в порядок парковые зоны – около 
кинотеатра «Русь», Ломоносов-
ский парк, территорию, прилега-
ющую к КЦ «Соломбала-арт». Сла-
ва богу, пример подало предпри-
нимательское сообщество – по-
могло обустроить сквер Коковина 
у Кузнечевского моста. Но важно 
не только благоустройство. Поче-
му бы по воскресеньям в парко-
вых зонах не устраивать концер-
ты с участием духовых оркестров, 
народных коллективов? Почему 
бы не организовать площадку для 
выступлений по проблемам об-
щественно-политическим, устро-
ить что-то типа уголка ораторов в 
лондонском Гайд-парке? Это все 
в наших силах, и надо этим зани-
маться».

Что ж, вполне возможно, в XXI 
веке Архангельск наконец-то об-
ретет свой Гайд-парк. А по воскре-
сеньям, как это часто бывало сто 
лет назад, горожане смогут насла-
диться звуками духового оркестра. 
Хотелось бы поскорее начать жить 
в эту пору прекрасную…

#Архангельскнаш
Программа развития города «Архангельск-2020» 
была одной из «фишек» предвыборной кампании 
«Единой России». Собирались общественные 
советы, обсуждались планы руководства города 
и округов изменить жизнь территорий к лучшему. 
Выслушивались и фиксировались мнения 
выступающих. В результате проект областной 
программы развития Архангельска 
как административного центра на 2016 – 2020 годы 
становился все более насыщенным и конкретным.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор НОВОЖИЛОВ, 

председатель Архангельского областного 

Собрания депутатов: 

– Комплексное развитие областного центра, ко-
торое закладывается в отдельную программу, шаг, 
безусловно, правильный. Тем более что у городских 
и областных властей в этом деле накоплен опре-
деленный опыт, причем и позитивный, и негатив-
ный. На сегодняшний день задача городской ад-
министрации – грамотно определить приоритеты, 
учесть все нюансы. Я считаю, акцент нужно сде-
лать на обновлении городской инфраструктуры. В 
нынешней ситуации мы уже не можем позволить 
себе ошибиться в выборе направления развития, 
все должно быть четко и по плану. Развитием горо-
да, занимающего особое место в истории страны, 
нужно заниматься системно. 

Григорий ДИТЯТЕВ

журналист

БК

появится в почтовых отделениях Архангель-

ской области в следующем году. В 35 из них 

сотрудник «Почты России» будет оказывать 

финансовые услуги. Развитие банковской 

инфраструктуры в регионе предусмотрено 

соглашением о сотрудничестве, подписан-

ным губернатором Архангельской области 

Игорем ОРЛОВЫМ и президентом-предсе-

дателем правления «Почта Банка» Дмитри-

ем РУДЕНКО в рамках международного ин-

вестиционного форума «Сочи-2016».

57
клиентских 

центров 
«Почта Банка»

В Северодвинске предприниматель арендо-

вал помещения городской больницы № 2 и исполь-

зовал их под автосервис. Нарушение требований 

санитарного законодательства выявила прокура-

тура в ходе проверки законности использования 

государственного и муниципального имущества. 

Решением Северодвинского городского суда 

от 26 сентября данная деятельность предприни-

мателя признана незаконной и запрещена. Авто-

сервис закрыт, руководитель больницы оштрафо-

ван, сообщает портал «Северная неделя». 
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Губерния

Водоснабжение из под-
земных запасов воды повсе-
местно признано более без-
опасным, чем ее подача из 
поверхностных источников, 
которые подвержены гораз-
до большему загрязнению 
промышленными предпри-
ятиями, соленой морской 
водой и при техногенных ЧП. 

Еще в 2005 году гидро-
геологическая компания 
«ГИДЭК» провела в области 
изыскания подземных ме-
сторождений пресной воды. 
Тогда «Архангельское» было 
признано самым удобным и 
рентабельным, но дальше 
этого дело не пошло. Сегод-
ня московская группа ком-
паний «Национальные во-
дные ресурсы» («НВР») хо-
чет возродить этот проект, 
в связи с чем предложила 
рассмотреть его област-
ному министерству эконо-
мического развития, а то, в 
свою очередь, попросило 
оценить возможность реа-
лизации идеи и корпорацию 
развития области. Предста-
вителям власти предстоит 
решить, необходим ли этот 
проект городу.

Месторождение «Архан-
гельское» находится в 40 ки-
лометрах от города, что оце-

нивается специалистами как 
небольшая удаленность. К 
тому же на пути водовода, 
который необходимо про-
ложить, нет препятствий в 
виде крупных рек, что сни-
жает стоимость строитель-
ства. Вода в месторожде-
нии оценена СанПиНом как 
питьевая, нарушение есть 
только по показателю со-
держания железа и марган-
ца. Но, как утверждает ди-

ректор ООО «Националь-

ные водные ресурсы» Ан-

дрей ЗАБОЛОЦКИЙ, эти 
элементы легко удаляются 
из воды фильтрацией без 
использования реагентов. 
По данным компании «ГИ-
ДЭК», скважины позволят 
выкачивать 300 тысяч кубо-
метров воды в сутки в тече-
ние как минимум двадцати 
лет, при этом водные запасы 
будут возобновляться.

Разработчики оценива-
ют общую стоимость проек-
та в 6 млрд рублей. По сло-
вам Андрея Заболоцкого, 
свою заинтересованность в 
финансировании разработ-
ки проявил «Газпромбанк». 
Также «НВР» надеется, что 
проект войдет в находящу-
юся на стадии утверждения 
программу «Архангельская 
опорная зона» (Минэконом-
развития России предложи-
ло сделать основой освое-
ния Арктики восемь реги-

ональных «опорных зон», в 
том числе и Архангельск. – 
Прим. ред.) и получит феде-
ральную поддержку. Но, по 
словам заместителя мини-

стра экономического раз-

вития Архангельской об-

ласти Виталия ГНИДЕНКО, 
если даже проект попадет 
в программу, часть его фи-
нансирования все равно 
ляжет на областной бюд-
жет, а возможно, понадо-
бятся и частные инвестиции 
(«НВР» вообще предлагает 
не использовать бюджетные 
деньги, хотя в таком случае 
затраты на разработку ме-
сторождения полностью 
лягут на плечи потребите-
лей). По мнению заммини-
стра, важно найти источни-

ки финансирования, кото-
рые впоследствии не нуж-
но будет возвращать, чтобы 
избежать повышения тари-
фов на воду.

Этот вопрос особенно 
важен для архангелогород-
цев, ведь увеличение стои-
мости городского водоснаб-
жения минимум в два раза 
все равно неизбежно в связи 
с тем, что «Водоканал» пой-
дет на концессионное со-
глашение и с 2017 года нач-
нет реализацию инвестици-
онной программы, рассчи-
танной на семь лет. В рам-
ках этой программы, глав-
ной целью которой является 
достижение безубыточности 
предприятия, о чем уже не-
однократно писал «БК», бу-

дет заменена большая часть 
водопроводных сетей: из-за 
их разрушения сейчас поте-
ри воды на пути к потреби-
телю составляют более 50%, 
а сама вода из чистой питье-
вой превращается в «непо-
нятный сироп», как вырази-
лись специалисты из «НВР». 

Виталий Гниденко пред-
лагает синхронизировать 
проект разработки место-
рождения «Архангельское» 
и реализацию инвестици-
онной программы «Водо-
канала», потому что подача 
чистой воды из подземного 
источника станет актуаль-
ной только после того, как 
водопроводные сети будут 
приведены в надлежащее 
состояние, иначе потреби-
тели будут получать ту же 
грязную, по сути, техниче-
скую воду и при этом пла-
тить за нее в разы больше.

«Мне кажется, надо бо-
лее детально посмотреть 
планы инвестиционной 
программы «Водоканала» 
на семь лет. Параллельно 
приступить к просчету за-
трат, которые связаны с ос-
воением месторождения, и 
попробовать разложить его 
на временные этапы. И «на-
ложить» их друг на друга», – 
предложила первый заме-

ститель генерального ди-

ректора Корпорации раз-

вития Архангельской об-

ласти Ольга ГОРЕЛОВА.

Как сообщил директор 
ООО «Национальные водные 
ресурсы» Андрей Заболоц-
кий, период строительства 
и проектно-изыскательских 
работ в месте залежей воды 
составит около трех лет. То 
есть, синхронизировав его 
с инвестпрограммой «Водо-
канала», можно начать рабо-
ты по введению в эксплуата-
цию месторождения в 2019-
2020 годах. Представители 
департаментов городского 

хозяйства и экономики на-
стаивают на том, что про-
ект разработки подземного 
источника нужно как мож-
но быстрее разрабатывать 
и вносить в планы инвести-
ционной программы пред-
приятия.

Однако директор МУП 

« В о д о к а н а л » Э д у а р д 

СМЕЛОВ высказал опа-
сение, что из-за слишком 
сильного стремления син-
хронизировать проекты 
представители власти мо-
гут вообще соединить их в 
один. В таком случае, по его 
мнению, если застопорится 
работа по разработке ме-
сторождения, начнет тор-
мозиться и реализация ин-
вестиционной программы.

«Один проект без дру-
гого смысла не имеет. Если 
мы с вами не решим пробле-
му доставки продукта до ко-
нечного потребителя, то за-
ниматься космическим каче-
ством на входе, когда мы его 
теряем по дороге, смысла 
нет. Поэтому, я считаю, сна-
чала нужно привести хо-
зяйство «Водоканала» в по-
рядок и параллельно про-
рабатывать проект о заме-
не одного источника водо-
снабжения на другой в сред-
несрочной перспективе. Но 
не надо связывать эти два 
проекта. Один из них может 
учитывать планы другого, но 
не более», – пояснил Эдуард 
Смелов.

Областные корпорация 
развития и министерство 
экономического развития 
совместно со специалиста-
ми группы компаний «Наци-
ональные водные ресурсы» 
продолжат работу над раз-
работкой проекта использо-
вания месторождения «Ар-
хангельское» как дополни-
тельного источника водо-
снабжения города и близ-
лежащих территорий.

Дискуссия: Проект разработки месторождения «Архангельское» предлагается возродить

Чистая вода: из-под земли достанем?
26 сентября в Корпорации развития 
Архангельской области представителям 
правительства региона, администрации 
города, городской Думы и МУП «Водоканал» 
был представлен проект разработки и 
введения в эксплуатацию месторождения 
пресных подземных вод «Архангельское», 
которое в перспективе может помочь решить 
проблему водоснабжения областного центра: 
как известно, с точки зрения качества воды 
ситуация у нас близка к критической.

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

Инициативы

 ■У ТОСа «Кемский» появился свой офис

За три года работы ТОС «Кем-
ский» зарекомендовал себя как 
один из самых успешных в городе 
благодаря команде обществен-
ников, которую сплотила вокруг 
себя председатель организа-

ции Валерия МАЛЫШКИНА. 
Для дальнейшего развития пере-
дового ТОСа администрация Ар-
хангельска передала ему муници-
пальные помещения. На средства 
гранта здесь оборудовали семь 
кабинетов – для организации до-
суга детей поселка, проведения 
мастер-классов и реализации 
проектов. «Выделенные нам по-
мещения достаточно просторные, 
и мы уже оборудовали здесь мяг-
кую игровую комнату, помещения 
для проведения мастер-классов 

для детей, молодежи и взрослых, 
а также офис ТОСа. Пока все за-
нятия проводятся добровольца-
ми на общественных началах, но 
у нас в планах разработать про-
ект и получить финансирование 
на оплату труда специалистов», 
– рассказала о перспективах ра-
боты Валерия Малышкина.

Пробные занятие уже состо-
ялись в начале прошлой недели, 
когда активисты организовали 
первые мастер-классы для уча-
щихся школы №50. Теперь ребя-
та и взрослые смогут посещать 
центр постоянно – работать он бу-
дет без выходных. «Сегодня в Ар-

хангельске реализуется програм-
ма поддержки ТОСов на 2016-2021 
годы, которая предусматривает 
финансирование из муниципаль-
ного бюджета в размере 8,5 млн 
рублей. Организации также при-
влекают средства из областной 
казны и участвуют в грантах раз-
личных фондов. Подобный подход 
– уникальная возможность вопло-
тить в жизнь небольшие, но очень 
значимые проекты для населения, 
от которых зависит комфорт и ка-
чество жизни на определенной 
территории», – пояснил испол-

няющий обязанности главы Ар-

хангельска Сергей КОВАЛЁВ.

Сегодня в Архангельске ра-

ботает 11 территориальных об-

щественных самоуправлений 

(ТОСов), которые только в про-

шлом году реализовали более 

15 социально значимых проек-

тов. Пять из них разработаны и 

успешно защищены руковод-

ством ТОС «Кемский». 27 сентя-

бря организация открыла соб-

ственный офис в Соломбале. 

Перестановки

Решением внеочередного общего собрания са-
морегулируемой организации (СРО) «Союз профес-
сиональных строителей» досрочно прекращены пол-
номочия исполняющего обязанности президента со-
юза. Эту должность с 2010 года занимал Алексей 
БОРОДИН. По мнению самого Бородина, решение при-
нято с нарушением устава организации. 

Сегодня «Союз профессиональных строителей» объединяет около 300 
строительных организаций Северо-Запада России и обеспечивает им все-
стороннюю поддержку. Объявление о том, что «решением общего собра-
ния от 20.09.2016 года исполняющий обязанности президента СРО СПС Бо-
родин Алексей Николаевич лишен полномочий», появилось на сайте орга-
низации 27 сентября. 

Алексей Бородин обратился в арбитражный суд области с заявлением 
о признании данного решения недействительным. По его мнению, нарушен 
целый ряд пунктов устава. Так, изначально вопроса о прекращении полно-
мочий руководителя союза в повестке дня не значилось, на собрании он был 
внесен с голоса, и, соответственно, мнение отсутствующих членов организа-
ций, большинство из которых принимают участие в собраниях заочно, учте-
но не было. Голосование было открытым, а не тайным, как того требует устав. 
«Такие существенные вопросы, как прекращение полномочий руководителя 
СРО, выдвижение кандидатуры нового, должны обсуждаться с участием всех 
членов СРО, – уверен Алексей Бородин. – Будет вполне справедливо после 
отмены предыдущего решения вынести вопрос на очередное общее собра-
ние, открыто обсудить аргументы и действовать в соответствии с уставом».

Истинные причины возникшей ситуации, по мнению Алексея Бородина, 
являющегося также председателем комитета областного Собрания депута-
тов по земельным отношениям и строительству, – в желании представителей 
иногородних компаний, входящих в союз, сместить центр принятия решений 
в другой регион, что идет вразрез с интересами архангельских строителей.

 ■Алексея Бородина лишили полномочий 
руководителя СРО строителей
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Участники выставки смо-
гут узнать о выгодных пред-
ложениях, получить профес-
сиональные консультации 
юристов, кредитных орга-
низаций, риэлторов, а так-
же получить информацию о 
государственных услугах. 

Формат подобных меро-
приятий уже показал свою 
эффективность – выставка 
«Недвижимость. Мое жи-
лье» дебютировала в Севе-
родвинске в прошлом году. 
Площадку посетило око-
ло 1500 человек, большая 

часть из них интересова-
лась приобретением квар-
тир в новостройках и воз-
можностями кредитных ор-
ганизаций. 

«Мы призываем выхо-
дить на открытые площадки 
и показывать себя с лучшей 
стороны. Здесь все находят-
ся в одинаковых условиях: и 
крупные холдинги, и неболь-
шие компании. Это дает хо-
рошие возможности посе-
тителям для выбора подхо-
дящего варианта и эконо-
мии времени – все в одном 

месте, быстро и доступно», 
– поясняет организатор 

выставки недвижимости 

Алексей ЕСЕНЕВИЧ.  

Рынок жилищного стро-
ительства в городе кора-
белов сейчас активно раз-
вивается, в разделе «Ново-
стройки» популярного сер-
виса Новострой29.ру опу-
бликованы 22 презентации 
о продаже квартир в стро-
ящихся домах. Для срав-
нения: еще пару лет назад 
не было и десятка подоб-
ных предложений. Регио-
нальный интернет-сервис 
Новострой29.ру позволяет 
получить максимально пол-
ную информацию по запро-
су: «Новостройки Северод-
винска» или «Квартиры от 
застройщика». Пользовате-
ли могут увидеть планиров-
ки жилых помещений, фото-
графии хода строительства, 

узнать цены, найти подроб-
ное описание объектов и 
контакты отделов продаж 
или агентств, предлагающих 
новые квартиры. Все пред-
ложения по Северодвинску 
представлены на бесплат-
ной основе – Новострой29.
ру стремится к максималь-
ной открытости информа-
ции на рынке региональной 
недвижимости. Дополняет 
раздел графическая карта 
объектов. 

«В отличие от Архан-
гельска, где мероприятия 
в формате выставки про-
ходят на регулярной осно-
ве, Северодвинск оставал-
ся в стороне. Функцию ком-
муникации между застрой-
щиками и покупателями 
онлайн успешно выполня-
ет наш сайт Новострой29.
ру, сейчас этот опыт взаи-
модействия мы перенесли в 

оффлайн-формат – выстав-
ку недвижимости. Инициа-
тиву поддерживают наши 
партнеры-застройщики, к 
ним присоединились дру-
гие участники рынка, и вме-
сте мы проводим это меро-
приятие для жителей горо-
да», – отмечают организа-
торы.

Регистрация на выставку 
продолжается, все подроб-
ности об участниках и рас-
положении стендов можно 
узнать на сайте меропри-
ятия www.expo29.ru. «Не-
движимость-2016» займет 
три этажа Дома корабела и 
продлится один день. 

Илья ЛЕОНЮК

Дело бизнеса

Новострой29.ру: Квартирный вопрос поможет решить выставка недвижимости

Рынок жилья: выход 
на открытые площадки
Ежегодная выставка-семинар для 
населения «Недвижимость-2016» пройдет в 
северодвинском Доме корабела 15 октября. 
Мероприятие соберет застройщиков города 
и других регионов, ведущих риэлторов, 
представителей банков и организаций, 
оказывающих сопутствующие услуги. 

ЕЖЕГОДНАЯ ВЫСТАВКА-СЕМИНАР 

«НЕДВИЖИМОСТЬ-2016»

г. Северодвинск, тел. +7-911-571-5486
e-mail: expo29@mail.ru

27 сентября подводный крейсер стра-

тегического назначения «Юрий Долгору-

кий» из акватории Белого моря выполнил 

залп двумя межконтинентальными балли-

стическими ракетами «Булава» по камчат-

скому полигону Кура, сообщило Минобо-

роны России. Одна из ракет успешно по-

разила цель, вторая самоликвидирова-

лась. С начала испытаний «Булава» запу-

скалась 21 раз, восемь попыток запуска 

были признаны аварийными.

На продовольственном рынке поя-

вилась фальсифицированная молочная 

продукция: об этом сообщает управле-

ние Роспотребнадзора по Архангель-

ской области. В качестве производите-

ля на упаковке указано ОАО «Бакалымо-

локо» (Республика Башкортостан, Ба-

калинский район, село Бакалы), одна-

ко, согласно информации ведомства, 

эта компания не занимается «молоч-

кой» с сентября 2014 года.

ООО «Факел». Реклама.
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Индустрия
Опытным путём: На базе АЦБК прошла деловая игра по выдаче комплексного экологического разрешения

Одно из главных изменений в Федераль-
ный закон «Об охране окружающей среды» 
состоит в том, что теперь все объекты, ока-
зывающие негативное воздействие на окру-
жающую среду, разделены на четыре катего-
рии. Если брать предприятия целлюлозно-
бумажной промышленности, то к первой ка-
тегории отнесены заводы, производящие бо-
лее 20 тонн продукции в сутки. Именно такие 
предприятия начиная с 1 января 2019 года 
должны будут получать комплексное эколо-
гическое разрешение (КЭР).

Порядок выдачи этого документа пока 
еще разрабатывается Министерством при-
родных ресурсов и экологии Российской Фе-
дерации, но на базе Архангельского ЦБК с 26 
по 28 сентября участники бумажного произ-
водства со всей страны попытались смоде-
лировать ситуацию, словно 2019 год уже на-
ступил и подавать документы для получения 
КЭР нужно сейчас.

ЧТО НАША ЖИЗНЬ? ИГРА!

Формат деловой игры уже был опробо-
ван на Красноярском алюминиевом заводе, 
на цементном заводе в Рязанской области 
и доказал свою эффективность – на прак-
тике гораздо заметнее неточности и дубли-
рования в законодательстве, которые нуж-
но устранить. К слову, мероприятие в Ново-
двинске привлекло не только друзей и кол-
лег АЦБК, но и гостей из Швеции и Норвегии.

Координатор программы сотрудни-

чества с Россией департамента разви-

тия экологической политики Шведского 

Агентства по охране окружающей среды 

Оке МИКАЭЛЬССОН рассказал «БК», что эта 
организация более 20 лет сотрудничает в об-
ласти экологии с Россией и эксперты агент-
ства не перестают удивляться достижениям 
российских коллег.

«Например, недавно мы узнали, что един-
ственный алюминиевый завод в Швеции не-
сколько лет назад был приобретен россий-
ским собственником. Завод успешно про-
ходит проверки, получает разрешения. При 
этом новый владелец в несколько раз улуч-
шил экологические показатели, обновил обо-

рудование. Даже местные жители это отме-
тили. Я думаю, что Архангельский ЦБК рабо-
тает примерно на таком же уровне. Мы пре-
красно понимаем, что это предприятие отно-
сится к числу лучших в России, и можем срав-
нивать комбинат с шведскими предприятия-
ми с позиции наших требований», – добавил 
Оке Микаэльссон.

В качестве площадки для проведения 
деловых игр обычно выбирается крупное 
предприятие, которое можно приводить в 
качестве примера в области природоохран-
ной деятельности, отмечает главный эко-

лог АО «Архангельский ЦБК» Евгения 

МОСКАЛЮК. По ее словам, большинство 
наилучших доступных технологий (НДТ), пе-

речисленных в соответствующем справоч-
нике, присутствуют на АЦБК. Например, при 
производстве комбинатом целлюлозы и кар-
тона уровень очистки воздуха и воды состав-
ляет 98%.

«К игре комбинат готовился очень серьез-
но. Если посмотреть на результаты конкур-
са по добровольной отчетности в области 
выбросов парниковых газов, вы увидите, 
что это лучший отчет в России. Лучшие ме-
тодические документы тоже здесь. Поэто-
му мы очень надеемся, что отсюда вернем-
ся домой с новыми рекомендациями и про-
ект порядка выдачи комплексных экологиче-
ских разрешений станет еще более разум-
ным, понятным и логичным», – подчеркнула 
модератор деловой игры – доктор тех-

нических наук, профессор Российского 

химико-технологического университета 

им. Д. И. Менделеева Татьяна ГУСЕВА.

ОБРАЩЕНИЕ В МИНПРИРОДЫ

Итогов у деловой игры было два: непо-
средственно выдача (пусть и воображаемая) 
комплексного экологического разрешения 
АЦБК и подписание резолюции с предложе-
ниями всех участников по улучшению зако-
нодательства, чтобы окончательная версия 
природоохранного закона стала понятной, а 
система нормирования и отчетности пред-
приятий – прозрачной.

«АЦБК получил КЭР большинством голо-
сов членов экспертной комиссии. Думаю, мы 
готовы к 2019 году. По итогам игры мы приш-
ли к тому, что есть моменты, над которыми 
нужно работать, ряд вопросов по несовер-

Как изменить закон играючи?
В Новодвинске представители 
исполнительной власти, 
крупнейших целлюлозно-
бумажных предприятий 
страны и экологи попытались 
заглянуть в 2019 год – когда 
большим заводам, влияющим 
на окружающую среду, придется 
работать по новым правилам. 
В 2014 году были приняты 
изменения в Федеральный 
закон «Об охране окружающей 
среды», в корне меняющие 
основы нормирования в России. 
К этому закону у бизнеса до сих 
пор остаются вопросы, решать 
которые заинтересованные 
стороны начали в формате 
деловых игр.

Термины
Объектом, оказывающим негативное воздействие на окружающую 

среду, называется объект капитального строительства и (или) другой объект, а 
также совокупность объектов, объединенных единым назначением и (или) не-
разрывно связанных физически или технологически и расположенных в преде-
лах одного или нескольких земельных участков.

Наилучшая доступная технология (НДТ) – технология производства про-
дукции (товара), выполнения работ, оказания услуг, определяемая на основе со-
временных достижений науки и техники и наилучшего сочетания критериев до-
стижения целей охраны окружающей среды при условии наличия технической 
возможности ее применения. (Определение из Федерального закона «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «Об охране окружающей среды» и отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации»).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий НЕКРАСОВ, 

Архангельский 

межрайонный 

природоохранный прокурор:

– Понаблюдав за ходом де-
ловой игры, послушав мнения 
специалистов, я пришел к вы-
воду, что с новым законодатель-
ством много проблем. Сегодня 
каждый юрист, эколог или спе-
циалист будет толковать закон 
по-своему. В том числе потому, 
что закон не отменил предыду-
щую систему разрешений. По-
лучается, все старое остается и 
новое вводится.

Но все признают, что сама 
идея хорошая: в идеале в 2019 
году должно быть всего одно – 
комплексное – разрешение вме-
сто нескольких. Хорошо, что мы 
собрались сегодня, а не в дека-
бре 2018 года. Пока есть вре-
мя для корректировки законо-
дательства. Надо привести все 
нормативные акты к единому 
знаменателю.

Михаил БЕГАК, 

ведущий научный со

лаборатории эконом

проблем экологичес

безопасности НИИЦЭ

(научно-исследовате

экологической безоп

Российской академи

– Деловые игры вхо
Года экологии, которы
начался. Фокус в том
справочники по НДТ пи
стами целюлозно-бума
И те требования, котор
ся к выработке целлюло
бумаги и картона, они д
из требований закона –
рые используются, при
ней мере на двух предп
То есть задача подхода
плохие предприятия на
выше среднего.

В этом плане АЦБК 
шо себя показывает. На
предприятие планируе
пахнущие газы – это т
в нужном направленииУчастники деловой игры попытались смоделировать ситуацию, словно 2019 год 

уже наступил и подавать документы для получения КЭР нужно сейчас.

Артём БОТЫГИН

журналист
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я

шенствам в природоохранном законодатель-
стве, по разработке порядка выдачи ком-
плексных экологических разрешений. Пре-
жде всего, много неясностей, связанных с 
нормативно-правовой базой. Мы надеемся, 
что те замечания, которые высказали пред-
ставители нашей отрасли, будут учтены при 
дальнейшей разработке положения и пойдут 
на пользу предприятиям целлюлозно-бумаж-
ной отрасли», – отметила Евгения Москалюк.

По мнению начальника отдела госу-

дарственной экспертизы и нормирова-

ния Управления Росприроднадзора по 

Архангельской области Натальи ГУНЬ-

КИНОЙ, чтобы АЦБК смог получить КЭР и 
в реальности в 2019 году, комбинату нужно 
просто продолжать работать не хуже, чем 
сейчас.

«Несмотря на то, что у нас экологическое 
нормирование очень жесткое, АЦБК, на мой 
взгляд, делает все правильно. Предприятие 
практически находится в пределах нормати-
вов по выбросам и сбросам, не испытывает 
трудностей с размещением отходов. Самое 
главное – коллеги с других предприятий ЦБП 
могли обменяться мнениями, вместе взгля-
нуть на проблему и разработать предложе-
ния авторам нормативных документов», – 
уточнила она.

Но помимо позитивного результата – по-
лучения разрешения Архангельским ЦБК, во 
время игры обнаружились и новые «подво-
дные камни» в законодательстве в сфере ох-
раны окружающей среды – к такому выво-
ду пришла Ольга КУРИЛО, заместитель 

главного инженера по охране природы 

АО «СоликамскБумПром» (предприятие 

входит в тройку ведущих производите-

лей газетной бумаги в России).

«Революция в экологическом нормиро-
вании – так можно назвать изменения в за-
кон «Об охране окружающей среды» – про-
водится для того, чтобы дать возможность 
предприятиям развиваться, не увеличивая 
нагрузку на окружающую среду. Но при этом 
очень важно избежать дублирования пока-
зателей нормирования, не должно возник-
нуть противоречий в законодательстве. Ду-
маю, что все выскажут свои предложения, 
которые будут аккумулироваться на АЦБК, 
а его представители в итоге передадут ре-
золюцию в Минприроды», – пояснила Оль-
га Курило.

В качестве примера противоречий в из-
мененном законодательстве можно назвать, 
пожалуй, предмет самого яркого спора за 
два дня деловой игры. Мнения экспертов ра-
зошлись, когда возник вопрос о том, нужно 
ли при получении КЭР согласование Росры-
боловства. С одной стороны, в обязанности 
ведомства входит контроль чистоты воды, 
но с другой стороны, существует и Роспри-
роднадзор. При этом критерии оценки у двух 
ведомств отличаются, а ко всему прочему, в 
ближайшие годы появятся еще и справочни-
ки по НДТ, которые тоже будут влиять на вы-
дачу предприятию комплексного экологиче-
ского разрешения. 

По мнению участников деловой игры, в 
будущем стоит обстоятельно и четко опре-
делить основные параметры нормирования, 
чтобы исключить разночтения.

НОВЫЙ ПОРЯДОК

Отдельной темой обсуждения стал во-
прос, как новая система нормирования бу-
дет уживаться с существующей. Пока что со 
стороны Министерства природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации пояс-
нений по этому поводу не было, зато участ-
ники целлюлозно-бумажной промышленно-
сти сходятся во мнении, что старую систему 
оценки давно пора отменить.

«После деловой игры осталось двоякое 
впечатление, – рассказала Ольга Курило. – 
Мне казалось, когда мы создавали инфор-
мационно-технический справочник, что поя-
вится комплексное решение, которое заме-
нит пусть не все разрешения, но хотя бы те, 
где есть какие-то нормируемые величины. Но 
пока такое ощущение, что это будет допол-
нительный документ, содержащий совсем 
иные нормативы. Как мы будем поступать с 
уже имеющимися разрешениями, получен-
ными по старой системе, – это большой во-
прос. По моему мнению, как эколога, старо-
го нормирования не должно быть. Есть ли-
цензия, есть санитарно-защитная зона, до-
говор на водопользование – пусть они оста-
ются. Нормирование же должно перейти на 
новые рельсы: не постоянное ужесточение 
требований, а развитие в соответствии с уве-
личением мощностей производства».

Ее мнение разделяет и председатель 

президиума Архангельского региональ-

ного отделения общественной органи-

зации «Всероссийское общество охраны 

природы» Анатолий МИНЯЕВ. Он уверен, 
что сегодняшняя система нормирования по-
зволяет получать разрешения, выпуская эко-
логически грязную продукцию, а нормирова-
ние через НДТ позволит идти вперед по пути 
экологизации всех видов промышленности.

«Впервые в моей практике законодатель-
ные органы решили посоветоваться со спе-
циалистами при доработке нового закона и 
нормативных актов, которые должны выйти 
вслед за ним. Пока мы еще не знаем, какие к 
2019 году будут приняты экономические ме-
ханизмы при регулировании этой деятельно-
сти. Предложения разные, например, увели-
чить в несколько раз экологические платежи 
для тех, кто не внедряет наилучшие доступ-
ные технологии. Это серьезно, потому что 
так называемая «грязная» продукция станет 
неконкурентоспособной», – подчеркнул Ана-
толий Миняев.

В то же время такой подход будет стиму-
лировать предприятия к выпуску более «чи-
стой» продукцию. Именно на это и направ-
лены изменения в закон «Об охране окру-
жающей среды». А если еще и предложе-
ния, которые были подготовлены в рамках 
деловой игры на Архангельском ЦБК, будут 
услышаны и поддержаны, то предприятия 
с большей охотой станут следовать новым 
правилам.

Нововведения
Федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим опреде-

ление технологических процессов, оборудования, технических способов, мето-
дов в качестве НДТ для конкретной области применения, назначен Росстандарт.

В июне 2015 года на базе ФГУП «ВНИИ СМТ» создано Бюро НДТ для координа-
ции деятельности технических рабочих групп при разработке справочников НДТ.

Для внедрения НДТ необходимо описать 6 тысяч технологических процес-
сов, составить 27 отраслевых справочников, обновляющихся каждые три года.

С 2016 года установлен запрет на ввод в эксплуатацию новых предприятий, 
чьи выбросы и сбросы не соответствуют НДТ.

С 2019 году вводимые административные ограничения будут распростра-
няться на все действующие предприятия.

Для предприятий, переходящих на НДТ, плата за негативное воздействие мо-
жет быть полностью зачтена в счет затрат на эти мероприятия, а после внедрения 
НДТ при условии соблюдения технологических нормативов взиматься не будет.
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Наталья ГУНЬКИНА, 

начальник отдела государственной экспертизы 

и нормирования Управления Росприроднадзора 

по Архангельской области:

– Российское законодательство, безусловно, самое 
строгое – жестче, чем финское, шведское или норвеж-
ское. Потому что мы отталкиваемся от санитарно-ги-
гиенических нормативов. Когда мы говорим об эколо-
гии – это все-таки экономика природопользования. И 
на каком-то этапе соблюдение конкретного норматива 
оказывается очень дорогим удовольствием.

У зарубежных коллег есть свои наилучшие доступ-
ные технологии. Но у них объем стока намного мень-
ше. В этом плане экологические требования в России 
и за рубежом полярно разные. Я видела, как работают 
комбинаты в других странах, и могу сказать, что наше 
предприятие лучше очищает воду, выбросы чище, от-
ходов меньше, если считать на тонну произведенной 
целлюлозы. Но дело в том, что у нас объем производ-
ства больше.

Если говорить о Финляндии, там логика другая: ка-
кой смысл вкладываться в более глубокую очистку от-
ходов, если можно снизить ущерб для экологии, умень-
шив производство. И им разрешают работать так – чи-
стить хуже, но объем производства не должен превы-
шать каких-то установленных ограничений. А если хо-
чешь производить больше, чисти лучше.

По результатам деловой игры по выдаче комплексного экологического 

разрешения Архангельский ЦБК получил заветный документ.

Готовый рулон готовится к транспортировке 

с линии картоноделательной машины №2.

Перед началом деловой игры 

гостям АЦБК показали 

основные производства комбината.

Ф
о

то
 А

р
тё

м
а 

Б
о

ты
ги

н
а

Ф
о

то
 А

р
тё

м
а 

Б
о

ты
ги

н
а

Ф
о

то
 А

р
тё

м
а 

Б
о

ты
ги

н
а



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 35 (801)  3.10.2016  WWW.BCLASS.RU

События
Форум: В Архангельске прошла 15-я Маргаритинская ярмарка

Началась деловая часть Марга-
ритинки с пленарного заседания в 
научной библиотеке САФУ.

«Ярмарка – одно из самых за-
метных событий в регионе, – счита-
ет председатель Правительства 

Архангельской области Алексей 

АЛСУФЬЕВ. – К нам присоедини-
лись партнеры из многих субъектов 
РФ, Норвегии, Азербайджана, При-
днестровской Молдавской Респу-
блики: ярмарка вышла на междуна-
родный уровень, и я уверен, что круг 
ее участников будет расширяться. В 
Архангельской области мы делаем 
все возможное, чтобы создать для 
бизнеса благоприятные условия – 
в федеральных трендах».

Как отметил модератор засе-

дания – министр экономическо-

го развития Архангельской обла-

сти Семён ВУЙМЕНКОВ, в трен-
де – импортозамещение и экспорт-
ное ориентирование, и большой 
рывок вперед здесь позволит сде-
лать межрегиональное взаимодей-
ствие. По мнению министра, нео-
споримое преимущество в этом во-
просе есть у производителей сель-
хозпродукции. 

О положительном опыте своего 
региона рассказал заместитель 

губернатора Владимирской об-

ласти по сельскому хозяйству 

Роман РУСАНОВ.

«Владимирская область стала 
«Экспортером года – 2015». Все мы 
знаем последствия торговых санк-
ций, введенных в отношении Рос-
сии, но, как говорит наш губерна-
тор, если бы их не было, их нужно 
было бы придумать. У нас эконо-
мика растет по всем направлени-
ям, в том числе благодаря тому, что 
вовремя начали выходить на рын-
ки других регионов. Первыми ста-
ли Москва и Санкт-Петербург. Итоги 
впечатляют. Общий товарооборот 
с Петербургом вырос в три раза, а 
по продовольствию – в пять. Напри-
мер, практически все импортные 
продукты, которые были в школь-
ных столовых, теперь заменены на 
владимирские. То же самое и в Мо-
скве», – поделился Роман Русанов.

По его мнению, внутренние 
рынки России – до сих пор недоо-
цененный колоссальный источник 
экономического роста. Сотрудни-
чать с соседями уже недостаточ-
но, нужно взаимодействовать с бо-
лее удаленными регионами напря-
мую, изучать потенциал друг дру-
га, понимать, какие возможности в 

направлении импортозамещения 
есть у территорий и какую продук-
цию можно им предложить. «Имен-
но для этого я и приехал на Марга-
ритинскую ярмарку – налаживать 
контакты с Архангельской обла-
стью», – добавил Роман Русанов.

Одним из экспертов-консуль-
тантов в сфере развития регио-
нальной бизнес-среды на заседа-
нии выступила президент Россий-

ской ассоциации франчайзин-

га Агнесса ОСИПОВА. «Франчай-
зинг – благо для развития россий-
ской экономики, потому что это го-
товый бизнес с защитой от рисков 
и возможностью устоять в кризис-
ные периоды, – уверена она. – Это 
предприятия с гарантированными 
рабочими местами. Всегда мож-
но усовершенствовать франшизу 

или разработать свою. Если у вас 
хороший, здоровый, эффективный 
бизнес, есть все шансы разрабо-
тать его франчайзинговую модель 
и мультиплицировать ее в своем 
регионе и по всей стране и даже 
экспортировать за рубеж. Сей-
час в России насчитывается около 
двух тысяч франчайзинговых кон-
цепций, задача на ближайшие не-
сколько лет – увеличить их количе-
ство в два-три раза. К сожалению, 
в Архангельской области пока еще 
недостаточно франшиз. Думаю, что 
Маргаритинская ярмарка способ-
ствует подписанию договоров и ак-
тивизации этого вида предприни-
мательства». 

Завершился разговор импро-
визированной дискуссией на тему 
самозанятости, заданную Прези-

дентом РФ Владимиром ПУТИНЫМ 
на недавнем заседании Совета по 
стратегическому развитию. 

«Одна из возможностей самоза-
нятости – традиционные ремесла 
и промыслы, которые есть в любом 
субъекте России, – считает Алек-
сей Алсуфьев. – Таким образом мы 
пытаемся продвинуть нашу мезен-
скую роспись, плетение из бересты, 
холмогорскую резьбу по кости. Ин-
струменты микрофинансирования, 
бизнес-инкубаторы, инвестицион-
ные компании – нужно задейство-
вать эти рычаги и механизмы». 

По словам Романа Русанова, 
во Владимирской области работа-
ет программа поддержки начинаю-
щих фермеров, благодаря которой 
появились новые виды сельскохоз-
деятельности – например, разведе-
ние форели, цесарок. 

«Фермерство – хороший выбор 
для самозанятых людей. Неболь-
шие хозяйства никогда не станут 
большими промышленными, но 
свой район, город вполне способны 
снабжать продуктами питания, за-
рабатывать деньги. И при этом вся 
семья, как правило, трудоустроена, 
– добавил Роман Русанов».

В рамках деловой программы 
Маргаритинки было заключено со-
глашение о сотрудничестве между 
правительством области и авто-
номной некоммерческой органи-
зацией «Российская система каче-
ства», созданной в 2015 году по ини-
циативе федеральных органов ис-
полнительной власти. Первый в ре-
гионе государственный Знак каче-
ства вручен ООО «Ягры».

Ирина ФОКИНА

Добрососедство как бизнес
23-26 сентября в Архангельске прошел главный 
торговый форум региона – 15-я Маргаритинская 
ярмарка, собравшая порядка 600 участников 
из 40 регионов России и из-за рубежа. Деловая 
программа Маргаритинки в этом году отметила 
10-летний юбилей. На встречах выступали эксперты 
федерального уровня, а главной темой стало 
развитие малого и среднего бизнеса. 

Первой компанией области, получившей Знак качества 

(за мороженое филе трески), стало ООО «Ягры»: знак вручили 

генеральному директору предприятия Александру АНТИПИНУ.



9
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 35 (801)  3.10.2016  WWW.BCLASS.RU

Подробности

Стратегическая сессия по детским технопаркам 
Дата: 4 октября 
Место: Дворец детского и юношеского творчества
Организатор: АО «Корпорация развития Архангельской 
области»
Контакты: Марина Моцарь, тел. 8 (931) 407-35-08; 
e-mail: msm@krao29.ru 

Семинар ИФНС России по г. Архангельску
Темы: «Основы налогового законодательства для 
начинающих собственное дело: выбор системы 
налогообложения вновь зарегистрированными юридическими 
лицами и индивидуальными предпринимателями, порядок 
представления налоговой отчетности. Порядок регистрации 
и применения ККТ (для вновь зарегистрированных ЮЛ 
и ИП). Правила оформления платежных документов для 
перечисления налоговых платежей».
Дата и время проведения: 13 октября 2016 г., в 15.00
Место: г. Архангельск, ул. Логинова, 29
Телефон для справок: (8182) 60-14-30

Семинар 
«ОСНОВЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»
Дата и время проведения: 13-14 октября 2016 г.
Место: г. Архангельск, пр. Сов. Космонавтов, д. 126, оф. 30
Организатор: Учебно-деловой центр «Предприниматель» 
Михаила Тестова
Контакты: 8(921) 600-1676; (8182) 66-19-20; 8(921) 241-9554; 
testovmi@yandex.ru

Установочная сессия акселератора международных 
проектов «Импульс-А International»
Дата и время: 22-23 октября, с 09.00 до 17.00
Организатор: АО «Корпорация развития Архангельской 
области»
Контакты: Мария Миронова, тел.: 8 (950) 255-7790, 
e-mail: mir@krao29.ru

Семинар «ОСОБЕННОСТИ ИСЧИСЛЕНИЯ ПЕНСИИ 
ИНДИВИДУАЛЬНЫМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ. 
НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ»
Дата и время проведения: 27 октября 2016 г.
Стоимость – участие бесплатное
Место: г. Архангельск, пр. Сов. Космонавтов, д. 126, оф. 30
Организатор: Учебно-деловой центр «Предприниматель» 
Михаила Тестова
Контакты: 8(921) 600-1676; (8182) 66-19-20; 8(921) 241-9554; 
testovmi@yandex.ru

Семинар 
«ОСНОВЫ ОРГАНИЗАЦИИ СЕЛЬСКОГО ТУРИЗМА»
Дата и время проведения: 27-28 октября 2016 г.
Место: г. Архангельск, пр. Сов. Космонавтов, д. 126, оф. 30
Организатор: Учебно-деловой центр «Предприниматель» 
Михаила Тестова
Контакты: 8(921) 600-1676; (8182) 66-19-20; 8(921) 241-9554; 
testovmi@yandex.ru

*Даты могут быть изменены, уточняйте у организаторов мероприятий 
при регистрации.

 ■ Профессиональные праздники
05 октября  – Всемирный день учителя
06 октября  – День российского страховщика
09 октября  – День работников сельского хозяйства 
     и перерабатывающей промышленности
16 октября  – День работников пищевой промышленности
23 октября  – День работников рекламы
29 октября  – День работников службы 
     вневедомственной охраны МВД РФ
30 октября  – День работников автомобильного 
     транспорта

 ■Дни рождения компаний
06.10.2000  – Лизинговая компания «Арктика»
07.10.1999 – Юридическая компания «ВИНДЕКС»
13.10. 2003 – Строительно-инвестиционный холдинг 
   «Аквилон-Инвест»

 ■ Поздравляем!
01 октября  – Андрей САМОЙЛОВ, 
 руководитель, контакт-центр «Феликс»
03 октября  – Илья БУШИХИН, 
 руководитель, компания «Изострой»
03 октября  – Дмитрий НОРКИН, 
 руководитель, фирма «Кроха»
07 октября  – Антонина МЕШКОВА, 
 руководитель, фирма «Ника»
16 октября  – Алена СВЕТУШКОВА, 
 руководитель, РА «Новая линия»
19 октября  – Олег КАБАНИХИН, 
 руководитель, компания «Чайный дом»
21 октября  – Вера МАКСИМЕНКО, 
 руководитель, «Глобо-стом»
26 октября  – Владимир ПЕТРОВСКИЙ, 
 руководитель, ТФ «Петровский и К»
26 октября  – Константин ФАЙЗУЛИН, 
 руководитель, АН «Троицкий дом»

* Передать в редакцию информацию о дне рождения руководителя или 
компании можно на электронную почту ol_st1@mail.ru или отправив СМС на 
номер +7-921-240-1244.

 ■Семинары, тренинги, конференции

ОКТЯБРЬ

БИЗНЕС-
КАЛЕНДАРЬ

Реклама

Резонанс: В Архангельской области за неделю выявлено 40 очагов АЧС

Взгляд: Региону необходима программа содействия ЛПХ

По информации Россельхознадзо-
ра, наиболее вероятной причиной за-
носа инфекции стала несанкциониро-
ванная реализация в период с 13 по 15 
сентября поросят, привезенных из Во-
ронежской области. Как выяснилось, 
животных с грузовой машины, без ве-
теринарных сопроводительных доку-
ментов продавал частник из Ярослав-
ля. И объехал он практически всю Ар-
хангельскую область. 

Как сообщили в региональном 
УМВД, личность предпринимателя 
установлена, проводятся следствен-
ные действия.

ПОГОЛОВНЫЙ КАРАНТИН

Генетический материал вируса АЧС 
был выявлен 20 сентября при исследо-
вании в областной ветеринарной лабо-
ратории проб от павших поросят, со-
державшихся в личных подсобных хо-
зяйствах.

22 сентября карантин пришлось 
установить в двух муниципалитетах 
Холмогорского района. Было объяв-
лено, что в общей сложности только на 
территории МО «Емецкое» и «Матигор-
ское» в радиусе 5 км от эпизоотическо-
го очага необходимо «убрать» около 330 
голов свиней. Владельцам животных 
пообещали компенсацию из бюджета. 

В то же время в период с 19 по 25 
сентября падеж поросят в личных хо-
зяйствах был зафиксирован еще в 
семи районах области. Пробы также 
подтвердили наличие АЧС. Зона каран-
тина расширилась. 

В районах началась работа по огра-
ничению доступа в опасную зону, от-

чуждению животных у хозяев и опре-
делению мест для утилизации скота. 
Все свиньи, попавшие в карантинную 
зону, подлежат усыплению, сжиганию 
и захоронению: АЧС не поддается ле-
чению и вакцинопрофилактике.

С начала года в России было заре-
гистрировано 128 вспышек африкан-
ской чумы на территории 17 регионов 
страны. А в августе в Брянской области 
в магазинах даже был обнаружен сви-
ной фарш, зараженный вирусом АЧС. 
Как показало расследование, фарш 
привезли из Курской области со сви-
нокомплекса, где находились зара-
женные животные, однако этот факт 
был скрыт.

ПОСЛЕДНЕЕ КИТАЙСКОЕ

Между тем в начале сентября про-
блема распространения по террито-
рии страны африканской чумы свиней 
обсуждалась на уровне Правительства 
РФ. Шла речь о том, что комплекс мер 
по борьбе с АЧС требуется провести, 
чтобы выйти на китайский рынок для 
экспорта российской свинины.

«Китайский рынок очень перспек-
тивный и большой. Но есть проблемы, 
которые мы должны решить – не толь-
ко для организации экспорта, но и для 
повышения качества продукции внутри 
страны», – подчеркнул Президент РФ 

Владимир ПУТИН. 

Как отметил Путин, сроки исполне-
ния поручения уже нарушены – пере-
чень мер по борьбе с АЧС должен был 
быть готов еще до 1 сентября. Вице-
премьер Аркадий ДВОРКОВИЧ попро-
сил «отсрочку» до конца месяца, доба-

вив, что некоторые мероприятия уже 
реализуются.

Главный ветврач России Нико-

лай ВЛАСОВ предлагает кардиналь-
ные меры борьбы с АЧС. «Чтобы не было 
дальнейших проблем, надо либо сде-
лать так, чтобы не было свиней в личных 
подсобных хозяйствах, либо так, чтобы 
не было кабанов в лесу», – уверен он. 

Пока правительство намерено на-
делить Минсельхоз и Россельхознад-
зор дополнительными полномочиями 
в сфере контроля за ветеринарными 
органами на местном уровне. Кроме 
того, будут установлены строгие пра-
вила содержания свиней в личных под-
собных хозяйствах.

Что касается «геноцида кабанов», 
по выражению СМИ, Минприроды Рос-
сии возражает против предлагаемой 
программы отстрела диких животных: 
такие действия ставят под угрозу су-
ществование редких видов животных, 
включая амурского тигра, дальнево-
сточного леопарда, снежного барса и 
др., для которых дикие кабаны являют-
ся основой кормовой базы.

А эксперты-охотники предупреж-
дают о том, что если регулировать 
численность кабанов наиболее попу-
лярным способом – загонной охотой, 
звери просто начнут разбегаться, еще 
больше разнося инфекцию.

Рита ИЛЬИНА

Между тем на протяже-
нии многих лет мы пытаемся 
добиться от наших властей 
разработки программы под-
держки личных подсобных 
хозяйств, в которой можно 
было бы прописать эти меры 
контроля, «завязав» их на го-
споддержку. Но в профиль-
ном министерстве, похоже, 
предвидеть угрозы не уме-
ют – оттого и регулярно слу-
чаются подобные ЧП. Вооб-
ще, очень странно, что у нас 
не было эпидемии птичьего 
гриппа в свое время – ведь 
с птицей ситуация такая же. 

АЧС вынуждает уничто-
жать все поголовье в зара-
женных зонах. Государство 
обещает выдать постра-
давшим людям компенса-
ции. Но пока на это в бюд-
жете денег нет и неизвест-

но, когда и в каком объеме 
они будут выделены. 

Крепко «попали» под-
собные хозяйства некото-
рых наших исправительных 
колоний: там, кстати, содер-
жатся весьма хорошие пого-
ловья – и всех животных сей-
час пускают под нож. Надеж-
ды сидельцев заработать 
пропали даром... 

А эта идея чиновничества 
– полный запрет на содержа-
ние «провинившихся» живот-
ных в мелких и личных хозяй-
ствах, уже прозванный в наро-
де «рассвинячиванием»? Оче-
видно, что заинтересованы в 
этом только агрохолдинги, 
под шумок пытающиеся из-
бавиться от конкурентов, ведь 
общее количество животных 
в личных и фермерских хо-
зяйствах не меньше, чем на 
крупных предприятиях. Про-

лоббировав такие меры, агро-
холдинги, и так получающие 
до 98% всей господдержки на 
селе, окончательно станут мо-
нополистами. 

Даже небольшое ЛПХ 
на 2-3 свиноматки позволя-
ет жителю села быть весьма 
обеспеченным: развиваться, 
покупать технику, рассчиты-
ваться по кредитам, гасить 
ипотеку и учить детей на 
платных факультетах. Сви-
новодство – один из самых 
быстроокупаемых и рента-
бельных бизнесов. Запретив 
его в наше кризисное время, 
чего мы добьемся? Очеред-
ного раскулачивания кре-
стьян? И как оно будет осу-
ществляться, ведь от доход-
ного дела никто просто так 
не отступится?!.. 

Рассуждения насчет воз-
можных вариантов перепро-
филирования ЛПХ тоже бес-
почвенны: для создания хо-
зяйства другой направлен-
ности нужны колоссаль-
ные деньги, которых сель-
чанам никто не даст. Кроме 
того, надо будет создавать 
сеть кооперативов по закуп-
ке того же молока, овощей, 
крольчатины – иначе сбыт не 
обеспечить. 

Как защититься от АЧС и 
других опасных заболеваний 

животных? Опыт есть, и он на 
виду: во всем мире мелким 
фермерам помогают креди-
тами на создание санитарно-
защитных зон и другие про-
филактические мероприятия. 
По сути, для этого и нужна 
программа поддержки ЛПХ. 

В программу должны 
быть заложены средства на 
частичную компенсацию при-
обретения всех видов живот-
ных и комбикормов – но толь-
ко лишь в случае представ-
ления ветеринарных свиде-
тельств об отсутствии болез-
ней у скота и качестве кор-
мов. Также необходимо пре-
доставлять льготные креди-
ты на строительство и рекон-
струкцию мини-ферм для на-
селения и фермеров с обя-
зательным присутствием на 
них минимальных санитар-
ных условий и норм. 

Некомпетентные чинов-
ники, игнорируя рекоменда-
ции профессионалов, каждый 
раз доводят ситуацию до кри-
зиса. Боюсь, что даже сейчас, 
в очередной раз наступив на 
грабли, минсельхоз в своих 
подходах ничего не поменя-
ет. И следующее ЧП может 
произойти когда и где угодно.

Полная версия на сайте 

www.bclass.ru

Полное «рассвинячивание»...
Главная причина ЧП в том, что этим бизнесом 
может заниматься кто угодно: любой частник 
без всякого контроля, без документов 
имеет возможность купить 
животных и продать их с рук. 
Никто за этим не следит.

Михаил СИЛАНТЬЕВ

председатель областной 
ассоциации фермеров «АККОР» 

БК

Чума «с колёс»
Около 40 очагов африканской чумы свиней выявлено 
за неделю в восьми районах Архангельской области. 
Опасности для людей заболевание не представляет, 
однако распространяется оно очень быстро и наносит 
огромный ущерб сельскому хозяйству: 
погибают до 100% этих животных. 

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го



10
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 35 (801)  3.10.2016  WWW.BCLASS.RU

Законодательство
Индикатор: Почему наказания за финансовые преступления не такие суровые?

ОДИН ПИШЕМ, 

ДЕСЯТЬ В УМЕ

Так называемые крат-
ные штрафы появились в 
2011 году по инициативе 
Дмитрия Медведева, зани-
мавшего тогда пост прези-
дента России. По его мне-
нию, такая мера будет со-
размерна преступному де-
янию и более эффективна, 
чем заключение чиновника в 
колонию. «Штрафы будут из-
меряться миллионами, де-
сятками миллионов, сотня-
ми миллионов рублей, ко-
торые потом придется вы-
плачивать довольно дол-
го, даже если лицо останет-
ся на свободе, материаль-
но оно пострадает. В то же 
время мы не заинтересова-
ны в том, чтобы увеличивать 
общее число заключенных, у 
нас и так оно запредельное в 
стране», – пояснил свою по-
зицию Дмитрий Медведев.

Конституционный суд 
России счел финансовые 
санкции соразмерной и 
справедливой мерой нака-
зания. Так, рассмотрев жа-
лобу Марии Мязиной, осуж-
денной за получение взят-
ки в крупном размере, он 
пришел к выводу, что «уста-
новление штрафов, крат-
ных сумме взятки, отража-
ет общественную опасность 
предусмотренных в ней кор-
рупционных преступлений». 

Но реально сотни милли-
онов за служебные проступ-
ки не заплатил, наверное, ни 
один чиновник. Понимая не-
возможность взыскания та-
ких сумм, суды нередко со-
глашаются на их снижение. 
Например, сотрудник му-
ниципального образования 
Рахья Ленинградской об-
ласти Александр Самору-
ков, уличенный в получении 
взятки в 40 млн рублей, был 
приговорен к восьмикрат-
ному штрафу – в 320 млн 
рублей. Но апелляционная 
коллегия изменила этот при-
говор: придя к выводу, что 
чиновник не сможет запла-
тить десяти значную сумму, 
она уменьшила санкции до 
55 млн рублей. То есть кор-
рупционер должен по су-
ществу отдать государству 
то, что получил. Верховный 
суд России подтвердил та-
кую практику, рекомендовав 
служителям Фемиды оцени-
вать возможность уплаты 
штрафов. «Необходимо учи-
тывать не только тяжесть со-
вершенного преступления, 
но и имущественное поло-
жение осужденного и его се-
мьи, а также возможность 
получения им заработной 
платы или иного дохода», – 

отмечается в разъяснениях 
высшей инстанции.

Кроме того, часть штра-
фа может быть «зачтена в 
счет» отбывания взяточника 
под стражей в период след-
ствия. Например, Централь-
ный районный суд Сочи на-
значил сотруднице город-
ской мэрии Елене Соколин-
ской, получившей за согла-
сование архитектурных про-
ектов по благоустройству 
дворовых территорий взят-
ку в 1,5 млн рублей, штраф в 
70-кратном размере и при-
говорил к девяти годам ли-
шения свободы. Апелля-
ционная коллегия замени-
ла колонию увеличением 
штрафа на 15 млн рублей. 
А вот Краснодарский крае-
вой суд оценил семь меся-
цев нахождения чиновницы 
в СИЗО в снижение санкций 
на 8 млн рублей (по 1,1 млн 
рублей за месяц).

ЗАПЛАТИ ИЛИ САДИСЬ

Далеко не всегда приме-
няется к коррумпированным 
чиновникам и такая мера, как 
конфискация незаконно на-
житого имущества. Напри-
мер, бывшая управляющая 
Пенсионным фондом Рос-
сии по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области На-
талья Гришкевич, осужден-
ная за получение взятки в 2 
млн долларов, смогла сохра-
нить все свои активы – след-
ствию не удалось доказать, 
что 260 ювелирных предме-
тов, восьмикомнатная квар-
тира, домик в Финляндии и 
многое другое было приоб-
ретено на преступные дохо-
ды, а не мизерное доволь-
ствие государственного 
служащего. Сама чиновни-
ца, действия которой причи-
нили государству миллиард-
ный ущерб, была приговоре-
на к десяти годам лишения 
свободы и штрафу в 950 ты-
сяч рублей.

Но даже сниженные сум-
мы штрафов не всегда ре-
ально выплачиваются. В 
случае злостного уклонения 
от исполнения наказания су-
дебные приставы вправе хо-
датайствовать о замене фи-
нансовых санкций иным на-
казанием. Но доказать, что 
необходимых сумм у осуж-
денного нет и не будет, уда-
ется крайне редко. Еще в 
2012 году руководитель Фе-
деральной службы судебных 
приставов Артур Парфенчи-
ков критически оценил такой 
подход: «Штраф уголовный 
– это не гражданская за-
долженность. Поэтому мы 
торпедируем принцип не-
отвратимости наказания». 

Верховный суд России со-
гласился с его доводами: в 
принятых в 2013 году разъ-
яснениях указывалось, что 
сам по себе факт отсутствия 
у осужденного денежных 
средств не может призна-
ваться уважительной при-
чиной для неуплаты штра-
фа в срок. А потому в случае 
злостного уклонения финан-
совые санкции могут заме-
няться на иное наказание, 
в том числе лишение сво-
боды, причем оно не может 
быть условным. 

Например, несмотря на 
полученную пятилетнюю 
рассрочку уплаты штрафа 
в 2,6 млн рублей, Олег Ши-
ринкин не исполнял приго-
вор. В результате суд назна-
чил ему другое наказание – 
три года лишения свободы 
(по месяцу за 70 тысяч руб-
лей штрафа). Конституци-
онный суд России счел та-
кую замену справедливой, 
так как она «направлена на 
достижение целей наказа-
ния и позволяет учесть за-
конодательную оценку об-
щественной опасности та-
ких деяний».

Не отличался аккурат-
ностью в исполнении при-
говора и бывший судебный 
пристав из Великих Лук Ар-
мен Давтян, осужденный к 
15-кратному штрафу в раз-
мере 21 млн рублей. По-
этому финансовые санк-
ции были заменены на пять 
лет лишения свободы в ко-
лонии строгого режима (то 
есть каждый месяц служи-
тели Фемиды «оценили» в 
350 тысяч рублей).

Жесткие меры приняты и 
в отношении капитана запа-
са Дмитрия Никитина, осуж-
денного за почти полсотни 
эпизодов получения взяток 
от курсантов Военного ин-
женерно-технического уни-
верситета и мошенничество 
к трем с половиной годам 
лишения свободы и штрафу 
в 3 млн рублей. Но выплачи-

вать его осужденный факти-
чески не начал даже после 
освобождения, объясняя 
это тяжелым финансовым 
положением – отсутстви-
ем доходов и необходимо-
стью содержать свою се-
мью (двух малолетних де-
тей и не работающую жену). 
«Сам по себе факт отсут-
ствия у осужденного денеж-
ных средств и иму щества не 
может признаваться уважи-
тельной причиной для неу-
платы штрафа в предусмо-
тренный законом срок», – 
заключил Верховный суд 
России, подтверждая на-
значение бывшему офице-
ру повторного срока лише-
ния свободы еще на три с 
половиной года (по месяцу 
за 70 тысяч рублей штрафа).

НЕВИНОВАТЫЕ МЫ...

Зачастую «крайними» 
оказываются посредники, 
участвующие в вымогатель-
стве взятки. Например, про-
ведя масштабную проверку 
ООО «Компания «Агротрейд», 
правоохранительные органы 
Нижнего Новгорода не смог-
ли выявить нарушений нало-
гового законодательства, но 
пригрозили руководству но-
выми ревизиями, а для «ула-
живания вопросов» предло-
жили обратиться к директо-
ру юридической фирмы «Юр-
сервис» Светлане Подоляко. 
Последняя же за прекраще-
ние «кошмаривания» потре-
бовала заплатить 2,5 млн ру-
блей. Следствию не удалось 
доказать причастность со-
трудников полиции к вымо-
гательству взятки, а реко-
мендованный ими юрист от-
рицала даже получение де-
нег и назвала проведенную 
операцию провокацией. Суд 
расценил действия Светла-
ны Подоляко как мошенни-
чество, приговорив юриста 
к трем годам лишения сво-
боды условно. В настоящее 
время она продолжает дея-
тельность, в том числе рекла-
мирует услуги по «решению 

практически любого налого-
вого спора в пользу налого-
плательщика».

Некоторым взяточникам 
удается найти покровитель-
ство даже в Европейском 
суде по правам человека. 
Например, врач Алла Носко 
из города Заречинск Пензен-
ской области за продление 
листа нетрудоспособности 
(«больничного») получила от 
пациента 500 рублей. Медик 
расценила вручение денег 
как благодарность за лече-
ние, хотя почему-то спрятала 
их в туфлю. Николай Нефе-
дов, будучи экспертом-нар-
кологом, за 16 тысяч рублей 
изменил результаты освиде-
тельствования водителя на 
алкоголь. По мнению осуж-
денных эксулапов, правоох-
ранительные органы неза-
конно создали искусствен-
ную ситуацию для подстре-
кательства их к получению 
взяток. Страсбургские слу-
жители Фемиды пришли к 
выводу, что уголовное раз-
бирательство против врачей 
было несовместимо с поня-
тием справедливости. «Ев-
ропейский суд сознает труд-
ности рассмотрения россий-
скими судами доводов о про-
вокации на основании огра-
ниченных данных, предо-
ставляемых им по усмотре-
нию органов, проводящих 
негласные операции. Одна-
ко он продолжает подчер-
кивать, что в борьбе против 
наркоторговли, коррупции и 
других преступлений нельзя 
допустить, чтобы соображе-
ния процессуальной эконо-
мии и эффективности стояли 
на пути фундаментального 
права лица на справедливое 
судебное разбирательство, 
особенно в свете успешных 
усилий, предпринятых дру-
гими европейскими страна-
ми в этой сфере», – отмеча-
ется в решении ЕСПЧ.

Агентство правовой 
информации

www.legalpress.ru

Хозрасчётная коррупция
Несмотря на многочисленные 
и жесткие антикоррупционные меры, 
недобросовестным чиновникам нередко 
удается уйти от реальной ответственности. 
Уличенные в получении взяток порой 
отделываются мизерными штрафами, иным 
удается переложить вину на посредников 
или обвинить полицию в провокации. 
Действующий Уголовный кодекс РФ 
предусматривает, что вместо лишения 
свободы или иного наказания суд вправе 
взыскать с взяточника штраф, в десятки раз 
превышающий размер полученной им мзды.

СПРАВКА «БК»

В 2015 году за получение взяток было 
осуждено 1,7 тысячи человек, в том 
числе 906 – к штрафам, почти 400 – 
к реальным срокам лишения 
свободы, 375 – к условным. Ни один 
из обвиненных в коррупционных 
преступлениях не оправдан.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Илья ШУМАНОВ, 

заместитель генерального директора 

«Transparency International Россия»:

– Сама задумка наказывать коррупционеров кратными штрафа-
ми была неплохая, но реализовать ее не удалось. На практике полу-
чилось, что осужденные не выплачивают многомиллионные суммы. 
В результате приставы просили заменить это наказание на лишение 
свободы. То есть чиновники готовы были «посидеть», а не платить.

С другой стороны, раньше уголовные дела за небольшие взят-
ки нередко прекращались за малозначительностью. Поэтому крат-
ные штрафы за получение 500 и даже нескольких тысяч рублей весь-
ма разумны. Кроме того, в июле этого года по инициативе Админи-
страции Президента России в Уголовный кодекс РФ внесли новую 
статью, предусматривающую ответственность за мелкое взяточни-
чество (в сумме до 10 тысяч рублей). Мне кажется, это является кос-
венным признанием со стороны властей нереалистичности взыска-
ния многомиллионных штрафов.

Юрий ЛЮБИМОВ, 

статс-секретарь – заместитель министра юстиции России:

– Существует две формы коррупции – в старом русском языке они 
назывались мздоимство и лихоимство. В первом случае чиновник бе-
рет взятку за те действия, которое он и так должен сделать, – выдать 
лицензию, какую-нибудь «галку» поставить и так далее. Но он тянет, 
стимулируя вынужденного волею судьбы обратиться к неправомер-
ным действиям. Лихоимство – получение денег или иное вознаграж-
дение за действия, прямо противоречащие задачам чиновника. На-
пример – привлечение к ответственности невиновного или освобож-
дение виновного. Это самая страшная форма коррупции.
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Стиль жизни

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 

раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 
Стоимость разовой публикации стандартного объявления 

(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. Для рубрики ТОРГИ количество слов в 
одном объявлении не ограничено, выделения в тексте полужир-
ным шрифтом – бесплатно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

ТОРГИ

 ■ Организатор торгов – ООО «Межрегиональный аукци-
онный центр» (165300, Архангельская обл., г. Котлас, ул. К. Марк-
са, д. 7, оф. 025, 89116873242, torgi2100@bk.ru) сообщает о ре-
зультатах торгов, проводимых посредством публичного пред-
ложения (сообщение №77031869593 в газете «Коммерсантъ» №88 
от 21.05.16г.) должник: ОАО «Соломбальский ЛДК» (163000, г. Ар-
хангельск, ул. Добролюбова, д. 1, корп. 1; ОГРН:1022900520807, 
ИНН:2901010706), конкурсный управляющий Епифанов Па-
вел Валентинович (163000, г. Архангельск, главпочтамт, а/я 59, 
ИНН: 292700627516, СНИЛС: 070-835-225-53), член Союза «СРО АУ 
Северо-Запада», (191060, Санкт-Петербург, ул. Смольного, д. 1/3, 
подъезд 6; ОГРН:1027809209471, ИНН:7825489593), действующий 
на основании решения АС Архангельской области от 15.01.2015 г., 
№А05-11303/2013. Торги не состоялись ввиду отсутствия заявок.

 ■ Организатор торгов – ООО «Межрегиональный аукци-
онный центр» (165300, Архангельская обл., г. Котлас, ул. К. Марк-
са, д. 7, оф. 025, 89116873242, torgi2100@bk.ru) сообщает о резуль-
татах повторных торгов 22.09.16г. (сообщение №12010000833 
в газете «Коммерсантъ» №147 от 13.08.16 г.), должник: ООО «Ком-
форт» (164268, Архангельская область, Плесецкий район, г. Северо-
онежск, Рабочий поселок, 2-й микрорайон, д. 10, ИНН:2920013830, 
ОГРН:1102920000732), конкурсный управляющий Степанов Ни-
колай Анатольевич (163000, г. Архангельск, пр. Троицкий, д. 65, 
оф. 213; ИНН:290110454296, СНИЛC:097-726-656-29), член Союза 
«Саморегулируемая организация арбитражных управляющих Се-
веро-Запада» (191060, г. Санкт-Петербург, ул. Смольного, 1/3, п. 6; 
ОГРН:1027809209471, ИНН:7825489593), действующий на основа-
нии решения АС Архангельской области по делу №А05-6413/2013 от 
02.12.13 г. и определения от 19.05.16 г. Торги не состоялись, вви-
ду отсутствия заявок. Уведомляет о проведении на электронной 
площадке (далее ЭП) АО «Российский аукционный дом» (https://
bankruptcy.lot-online.ru/) открытых по составу участников и фор-
ме представления предложений по цене торгов посредством пу-
бличного предложения имущества должника: Лот №1. Право тре-
бования дебиторской задолженности населения, ООО «ЦКРО» и ИП 
Кузнецов А.А. (всего 953 наименований) в размере 8 786 712,75 руб. 
Начальная цена 558 531 руб. Величина снижения – 15% от началь-
ной цены. Срок, по истечении которого последовательно снижает-
ся цена, – 7 дней (Первые четыре дня в периоде принимаются заяв-
ки, три последующих дня подводятся итоги, далее происходит поэ-
тапное снижение цены каждые 7 дней). Минимальная цена продажи 
– 10% от начальной цены. Задаток – 15% от начальной цены прода-
жи имущества, установленного для определенного периода, в ко-
тором подана заявка, перечисляется по реквизитам: ООО «Межре-
гиональный аукционный центр» (ИНН:2904027793, КПП:290401001), 
Р/С:40702810704000001243 в Архангельском отделении №8637 ПАО 
Сбербанк г.Архангельск, К/С:30101810100000000601, БИК:041117601. 
Заявитель обязан обеспечить поступление задатка на счет, непозд-
нее даты и времени окончания приема заявок на участие в торгах, 
для соответствующего периода проведения торгов. Для участия в 
торгах необходимо оплатить задаток, зарегистрироваться на ЭП и 
в период с 00:00 04.10.16 – 21.11.16 г до 00:00, в дни приема за-
явок подать оператору ЭП заявку, содержание которой и прилага-
емые документы должны соответствовать требованиям п.11 ст.110 
ФЗ № 127-ФЗ «О (несостоятельности) банкротстве». Прием заявок 
прекращается с даты определения победителя торгов, в случае не-
поступления заявок – в 00.00 ч. 21.11.16 г. Заявки на участие в тор-
гах, поступившие в течении первые четыре дня определенного пе-
риода проведения торгов, рассматриваются три последующих дня 
действующего периода. Протокол о результатах проведения торгов 
или решение о признании торгов несостоявшимися размещается на 
ЭП в сроки установленные приказом МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ №495 
от 23.07.15 г. Порядок выявления победителя торгов, порядок и срок 
заключения договора купли-продажи устанавливаются в соответ-
ствии с п.п. 15, 16 и 17 ст.110, п.2 ст.140, п.4 ст.139 ФЗ №127-ФЗ «О 
(несостоятельности) банкротстве». Оплата – в течение 30 рабочих 
дней с момента подписания договора купли-продажи по реквизи-
там должника: ООО «Комфорт» (ИНН: 2920013830, КПП: 291701001) 
Р/С: 40702810210320000034 в филиале СЗРУ ОАО «МИНБ» г. Архан-
гельск, К/С 30101810500000000748, БИК: 041117748. Ознакомиться 
с документами, подтверждающими дебиторскую задолженность, 
возможно, предварительно связавшись по тел.: 89509639611.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Авиабилеты для сдачи отчетности и получения ком-
пенсации (льготный отпуск, командировки). Тел. 8 922 167-3011.

 ■ Сдам 2-комнатную квартиру (мебель, быт. техника) на срок 
от 3 месяцев. Архангельск, Привокзальный микрорайон, недале-
ко от ж/д вокзала. Без посредников. Цена от 20 тыс. руб + счетчики 
(вода, газ, свет). Тел. +7 902 286-2401, с 18.00 до 20.00

 ■ Организация продает 40-футовые контейнеры, б/у,  по 
цене от 90 000 руб. Информация по тел.: (8182) 637-116 , 637-201. 

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недвижимо-
сти для населения. Решим все вопросы по ПРОДАЖЕ и ПОКУПКЕ 
квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт www.dobrodom29.ru, 
http://vk.com/club38457982, https://vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37. Каждому по-
давшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый Дом» пре-
доставляется персональная скидка до 26% на покупку стройма-
териалов и предметов интерьера: 8 (8182) 69-69-05, 8 (8182) 69-
69-87. Подбор квартир для покупки по «военной ипотеке», с ис-
пользованием материнского капитала, всех видов сертификатов: 
8 (8182) 69-69-07. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 
8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206. Приватиза-
ция жилья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических паспор-
тов: 8 (8182) 69-69-01. Подготовка технических планов (зданий, со-
оружений, помещений) для постановки на кадастровый учет. Вне-
сение изменений в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. 
Кадастровые паспорта: 8 (8182) 69-69-16. Согласование перепла-
нировок, проемов, балконов: 8 (8182) 69-69-01. Оформление зем-
ли. Межевание, раздел, уточнение границ земельного участка. Ка-
дастровый учет: 8 (8182) 69-69-16. Квалифицированные рекомен-
дации по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 
8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

Реклама

Постепенно благотворительность 
для предпринимателя может стать 
естественной частью рабочего про-
цесса. Делать добрые дела совсем не 
сложно, достаточно задать себе очень 
простой вопрос: чем я, используя воз-
можности своего бизнеса, смогу по-
мочь нуждающимся? Порой забот так 
много, что мы не осознаем, что даже 
приложив небольшие усилия, можно 
значительно облегчить чью-то жизнь.

Например, в приюте для бездом-
ных собак в Катунино животным ну-
жен не только корм, но и оборудован-
ные места для передержки. Их по-
строят волонтеры, но чаще всего это 
неравнодушные студенты или пенси-
онеры, у которых нет возможности ку-
пить стройматериалы. Поэтому те, чей 
бизнес связан со строительством и ре-
монтами, вполне могут подключить-
ся к общему делу, считает Юлия Сив-
цова. Наверняка на складах остаются 
материалы, которые не идут в дело: су-
хие смеси, обрезки досок или фанеры, 
остатки от жесткой упаковки и так да-
лее. Чаще всего все это просто списы-
вается на издержки, выкидывается или 
утилизируется. Мало кто задумывает-
ся о том, что из остатков материалов 
можно построить годное жилище для 
бездомного четвероногого друга или 
улучшить инфраструктуру питомника.

 Забрать продукты на корм живот-
ным самостоятельно из пищеблока 
больницы или магазина такие учреж-
дения, как питомник, не могут – у при-
юта нет машины и штатного водителя. 
Владелец транспортного предприятия 
в состоянии этот вопрос решить. Таких 
примеров можно привести множество.

Местная благотворительность 
весьма популярна в Европе, сейчас 
этот тренд приходит и к нам. Пред-
приниматели, осознающие свою роль 
в обществе, с удовольствием дают 
вторую жизнь «неликвиду» и помога-
ют нуждающимся. Здесь не требуется 
больших вложений, организации фон-
да или открытия специальных счетов: 
главное – стремление делать добрые 
дела.

«У нас есть большое желание про-
двигать эту идею в Архангельской об-
ласти. Большинство знакомых пред-
принимателей из различных сфер биз-
неса последовали нашему примеру и 
занимаются благотворительностью на 
регулярной основе. Поверьте, эмоци-
ональный заряд, который вы получи-
те, прибавит сил и новых идей вашему 
предприятию. Сделать что-то полез-
ное совсем не трудно – стоит только 
оглянуться вокруг», – поясняет Юлия 
Сивцова.

Благотворительность: Хорошие дела не нуждаются в поощрении

Доброта спасет мир

Юлия Сивцова – 
предприниматель с большим 
опытом: на протяжении 
нескольких лет ее компания 
занимается лечебным 
питанием, обеспечивая 
пациентов больниц 
качественными и полезными 
для здоровья продуктами. 
Желание заняться 
благотворительностью 
рано или поздно приходит 
к каждому, кто занимается 
бизнесом. Пожертвования 
в фонды, участие в акциях, 
спонсорство – подход к этим 
важным делам, по мнению 
Юлии, обязательно должен 
быть системным.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юлия СИВЦОВА, 

предприниматель:

– Мы много лет помогаем приюту для бездомных собак 
в поселке Катунино. В процессе организации лечебного пи-
тания, наших пищеблоках остаются продукты, которые не 
идут в производство: остатки от переработки мяса и рыбы 
– кости и прочее. Все это не выбрасывается, а передается 
в питомник и идет на корм его четвероногим обитателям. 
Так же мы поступаем и в случаях с «неликвидом». 

Фёдор АБРАМОВ

журналист

БК

Помимо материальной помощи, четвероногие друзья нуждаются во 

внимании и поддержке благотворителей.

Местная 
благотворительность 
– тренд, 
набирающий 
обороты. 
Прогрессивно 
мыслящие 
коммерсанты 
с удовольствием 
дают вторую 
жизнь «неликвиду» 
и помогают 
нуждающимся. 
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ОВЕН. На будущей 
н е д е л е уд ач н ы м 
днем для урегулиро-

вания любых бумажных и 
юридических вопросов ста-
нет среда. Вторая половина 
недели будет замечательна 
для укрепления делового 
сотрудничества и командно-
го духа в коллективе. Также 
это прекрасные дни для 
примирения в супружеских 
отношениях.

ТЕЛЕЦ. В начале 
предстоящей неде-
ли основные про-

блемы могут быть связаны с 
отношениями в офисе – они 
будут строиться на основе 
взаимопомощи. Аккуратнее 
обращайтесь с техникой: 
компьютер или принтер мо-
гут сломаться из-за перепа-
дов в электросети. Середи-
на и вторая половина неде-
ли сложатся благоприятно 
как для текущих дел, так и 
для лечебных процедур. 

Б ЛИЗНЕ Ц Ы. В 
первые дни недели 
не планируйте ника-

ких встреч и сократите кон-
такты с патрнерами, соседя-
ми и родственниками: даже 
если вы постараетесь со-
блюдать внешние приличия 
и такт, окружающие все рав-
но почувствуют, что вы на 
взводе и готовы в любой мо-
мент сорваться в атаку. На-
учитесь сдерживать свои 
порывы и не торопитесь вы-
ражать вслух все мысли. Се-
редина и вторая половина 
недели пройду т более 
гармонично. 

РАК. На грядущей 
неделе вам предсто-
ит много работать, 

однако денег от этого вряд 
ли станет больше. Не исклю-
чены материальные убытки 
из-за поломки техники. От-
ношения с друзьями также 
могут испортиться из-за де-
нег. Вторая половина неде-
ли на редкость хороша для 
общения с близкими людь-
ми в семейном кругу.

ЛЕВ. Вам на этой 
неделе лучше воз-
держиваться от ини-

циатив и поумерить свои ам-
биции. Иногда бывает, что 
чем сильнее чего-то хочется 
и чем больше усилий при-
кладывается для этого, тем 
дальше и недоступнее ста-
новится заветная цель. Осо-
бенно ярко это может проя-
виться на работе в отноше-
ниях с начальством. Воз-
можно, вас попросят высту-
пить в роли миротворца, и 
вы прекрасно справитесь с 
этим заданием. 

ДЕВА. Если пря-
молинейные дей-
ствия не дадут ре-

зультата, то и не пытайтесь 
найти обходной путь. Сейчас 
не время для смелых иници-
атив, попытка найти неза-
конные пути может привести 
к еще большим неприятно-
стям. В этот период особен-
но важно поддерживать 
свою репутацию. В конце не-
дели в вашем распоряжении 
могут появиться деньги для 
покупки некоторых желан-
ных вещей. 

ВЕСЫ. На будущей 
неделе о стабильно-
сти и спокойствии 

придется забыть. Могут 
произойти непредсказуе-
мые события, которые в 
один момент поменяют сло-
жившуюся ситуацию. Также 
в эти дни лучше воздержать-
ся от активных дружеских 
контактов. Вся вторая поло-
вина недели будет благо-
приятной для личностного 
роста и реализации зало-
женных в вас талантов. 

СКОРПИОН. В на-
чале недели вам 
придется столкнуть-

ся с некими внешними пре-
пятствиями, которые не по-
зволят вам действовать са-
мостоятельно. Скорее все-
го, старший родственник 
или любимый человек будет 
лишать вас инициативы. 
Пятница и суббота – исклю-
чительно удачные дни для 
оздоровительных водных 
процедур. 

СТРЕЛЕЦ. Перед 
вами будет стоять 
задача по решению 

множества вопросов. Воз-
можно, вы попытаетесь вы-
полнять несколько дел в па-
раллельном режиме. Одна-
ко такое распыление сил 
вряд ли возымеет эффект. 
Со среды по воскресенье у 
вас начнется более интерес-
ная и веселая жизнь: появят-
ся новые знакомые, активи-
зируется общение со стары-
ми друзьями. Пятница и суб-
бота – прекрасные дни для 
бесед в дружеском кругу.

КОЗЕРОГ. В нача-
ле предстоящей не-
дели вам нужно ста-

вить перед собой конкрет-
ные цели и методично их до-
биваться. Может возникнуть 
сильное напряжение в отно-
шениях с любимым челове-
ком, постарайтесь быть мяг-
че и внимательнее. Вас нач-
нут больше интересовать 
вопросы карьерного роста, 
но помните: лучше синица в 
руках, чем журавль в небе. 

ВОДОЛЕЙ. На бу-
дущей неделе может 
усилиться напря-

женность в семейных отно-
шениях. Постарайтесь воз-
держаться от любых острых 
разговоров, ведь даже если 
вы станете молчать, вторая 
половинка все равно будет 
высказывать свои претен-
зии. И надо будет что-то от-
вечать. Примерно то же са-
мое может происходить в 
д е л о в ы х  п а р т н е р с к и х 
отношениях. 

Р Ы Б Ы .  В а м  в 
предстоящие семь 
дней придется мно-

го трудиться, однако поста-
райтесь поберечь здоровье 
и не перенапрягаться. Сей-
час ваша работа может быть 
сопряжена со множеством 
трудностей, неувязок, пре-
пятствий. Если вы не будете 
делать паузы для отдыха, не 
исключен даже нервный 
срыв. В этот период вас 
ждет весьма насыщенное 
общение с окружающими. 
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«Я загорелся идеей от-
крыть школу, когда в про-
шлом году увидел сорев-
нования по робототехни-
ке в Казани, – рассказыва-
ет владелец BeRobotics 

Дмитрий КОРОБОВ. – Как 
выяснилось, у нас в городе 
порядка 6-7 таких школ, но 
о них никто ничего не слы-
шал. В большинстве из них 
учится 20-30 человек у од-
ного скучающего препода-
вателя. Я решил все cделать 
по-другому».

Бизнес-проект запу-
стился на базе Интеллек-
туального центра – науч-
ной библиотеки САФУ. Уни-
верситет стал главным пар-
тнером стартапа, предоста-
вив школе помещения за не-
большую арендную плату и 
всю техническую базу – ком-
пьютеры и дорогостоящие 
комплекты конструктора 
LEGO Education. В результа-
те такого партнерства вла-
дельцу BeRobotics удалось 
запустить проект без серь-

езного стартового капита-
ла, сделав небольшие ин-
вестиции только в рекламу. 
Дмитрий Коробов считает, 
что стартап интересен вузу 
не только своей инноваци-
онностью, а еще и тем, что 
привлекает потенциальных 
абитуриентов в вуз, и вдвой-
не хорошо, что в результа-
те молодым и амбициозным 
ребятам прививается жела-
ние остаться в Архангельске 
и развивать свой город. 

Дети помладше получа-
ют базовые знания: учатся 
конструированию, модели-
рованию, развивают мото-
рику рук. Более взрослые 
ученики работают еще и на 
компьютере – программи-
руют, собирают сложные 
конструкции, решают ма-
тематические и физические 
задачи. 

Как считает владелец 
BeRobotics, научиться об-
щаться с детьми сложнее, 
чем строить роботов, поэ-
тому преподаватели школы 
– это, в первую очередь, пе-
дагоги по образованию. 

В ближайших планах 
школы – открыть обуче-

ние на платформе Arduino 
– аппаратно-программно-
го средства для построения 
простых систем автоматики 
и робототехники. Тогда уче-
никами BeRobotics смогут 
стать старшеклассники и 

студенты и создавать ум-
ные машины. «В дальней-
шем можно будет запустить 
конструкторское бюро и 
сделать Архангельск цен-
тром развития арктической 
робототехники, – делится 

мечтой Дмитрий Коробов. 
Наша задача – вырастить 
высококлассных специали-
стов. Это может стать очень 
интересным форматом раз-
вития области».

Рита ИЛЬИНА

Партнёр рубрики – Tele2 | Стартап: Робототехника – путь в Арктику

Как дети создают умные машины
В Архангельске не так много людей, которые умеют создавать 
умные машины. Но школа робототехники BeRobotics, открывшаяся 
в городе в июне 2016 года, ставит перед собой амбициозную 
задачу научить этому школьников и вырастить целое поколение 
профессионалов, которые будут строить арктических роботов и 
проложат новый путь развития региона.

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

Александр КУЛЬБА, 

директор архангельского филиала Tele2: 

– Здорово, что в Архангельске предприниматели идут в образо-
вательную сферу и думают о будущем региона. Робототехника – про-
фессия даже не будущего, а сегодняшнего дня. Огромное количество 
дел за нас выполняют автоматизированные помощники: контроли-
руют коммунальные расходы, наблюдают за безопасностью на до-
рогах, осваивают космос, помогают лечить людей. Так что роль тех-
нических инженеров будет только расти.

Tele2 в партнерстве с фондом «Сколково» и компанией Nokia ра-
ботает над новыми решениями в области «интернета вещей» (IoT, 
Internet of Things), мобильной связи в стандарте 5G. А уже сегодня 
мы предлагаем бизнесу услуги по технологии M2M, когда без участия 
человека устройства с помощью SIM-карт обмениваются данными.

В регионе этим технологиям предприятия доверяют охрану част-
ных домов и военных объектов, используют в сфере коммунальных 
услуг. С помощью SIM-карт можно удаленно управлять производ-
ственными процессами, а удобные сервисы Tele2 помогут автома-
тически настраивать услуги и тарифы.

Школе BeRobotics выгодно будет подключить корпоративный та-
риф. В проекте всего несколько преподавателей и владелец, но даже 
корпоративная связь на несколько номеров позволит сэкономить. На 
старте бизнеса важно уделять внимание любым расходам, а свобод-
ные средства вкладывать в продвижение.

Тарифные планы для предпринимателей включают безлимитные 
разговоры между сотрудниками, возможность расходовать пакет ми-
нут на звонки на любые номера России, бесплатные входящие в наци-
ональном роуминге. Например, тариф «Гамма» включает в себя 5 ГБ 
интернета, 500 минут разговоров и 500 SMS за 240 рублей в месяц.

Архангельский филиал ООО «Т2 Мобайл». Реклама.

Разовое занятие в школе робототехники стоит 400 

рублей, а абонемент на 8 занятий – 2400. Сейчас в 

двух возрастных группах обучается около 60 детей 

в возрасте от 7 до 15 лет.


